
Издаётся с 19 апреля 1931 года
красныйсевер.рф

стр. 8–9

№ 3 (16710)
Суббота,       

25 января 2025 года

Как студенту  
начать работать  
в правительстве

Гости приезжают 
моржевать  
и мёрзнуть 

Общественно-политическая газета Ямало-Ненецкого автономного округа

стр. 12стр. 10

Ф
от

о:
 С

ер
ге

й 
Зу

бк
ов

»6–7 »11

Австралийка 
в чуме

Ф
от

о:
 А

ле
кс

ан
др

 Ч
ир

ва
, С

ер
ге

й 
Зу

бк
ов

Ф
от

о 
из

 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а 

Ан
ны

 Т
им

оф
ее

во
й

Ученики 
медиакласса 
поделились 
планами

Ямальцы 
формируют 
экологические 
привычки

Готовы снять 
апокалипсис

Путёвка 
на Ямал

Социальная 
поддержка 
северян: 
что нового

Твои герои, Ямал!

В ЯНАО весь год будут чествовать участников СВО, ветеранов, спасателей, первопроходцев. Они живут среди нас, 
выполняя свою работу, проявляя силу духа, следуя принципам, показывая пример. Старт Году героев дал губернатор 
Дмитрий Артюхов. стр. 4
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СВО

ОбразОВание

более 200 военнослужащих 
Ямала прошли курс 
реабилитации. 

Восстановить здоровье бойцы 
могут на профессиональном обо-
рудовании в окружных центрах 
соцобслуживания и медицинских 
организациях. В программах при-
меняют терапию с использованием 
VR-шлема и сеансы бесконтакт-
ного массажа. Бойцам доступны 
25 оздоровительных услуг.

новоуренгойский «Факел 
Ямал» примет участие 
в матчах II этапа и Финале 
четырех WINLINE Кубка 
россии по футзалу. 

Турнир стартует 24 января, 
игры 1/8 финала пройдут 24 и 
26 января, победитель опреде-
лится 23 февраля. В розыгрыше 
участвуют команды из 14 регио-
нов России. Матчи покажет 
онлайн-кинотеатр «Кинопоиск» 
по подписке.

Флюорограммы пациентов 
аксарки, Лабытнанги, Яр-Сале 
и Мужей будут расшифровывать 
врачи Салехарда. 

Референс-центр начал работу 
в окружной больнице в январе. 
Медики в рамках пилотного 
проекта будут изучать снимки и 
выдавать экспертные заключе-
ния при подозрениях на патоло-
гии. Цель работы – улучшить 
качество исследований.

В ноябрьске дадут старт 
первому этапу социальной 
кампании «Выигрыш – 
не в скорости!». 

В феврале среди законопос-
лушных автомобилистов, соблю-
дающих скоростной режим, слу-
чайным образом определят пять 
победителей акции, они получат 
по четыре тысячи рублей. В тече-
ние года розыгрыши пройдут еще 
в семи муниципалитетах округа.

новый многофункциональный 
спортивный зал «Факел» 
откроют в ноябрьске 
к юбилею города. 

Трехэтажный комплекс площа-
дью более восьми тысяч квадрат-
ных метров возводят в девятом 
микрорайоне. Здесь обустроят 
залы для занятий настольным 
теннисом, фитнесом и боксом, бу-
дут проводить спортивные состя-
зания и массовые мероприятия.

У ямальских льготников 
появилась возможность 
бесплатной стерилизации 
домашних питомцев. 

Ею дважды в год могут вос-
пользоваться инвалиды, ветера-
ны ВОВ, участники спецопера-
ции и некоторые другие льготные 
категории. Привести на прием 
зарегистрированное животное 
можно в любую госветклинику 
по предварительной записи.

Первые «кречеты» ушли на  передовую
Бойцы получили крупную партию техники с Ямала

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

пр
ес

с-
сл

уж
бо

й 
гу

бе
рн

ат
ор

а 
ЯН

АО

Губернатор ЯнаО 
Дмитрий артюхов встретился 
с участниками спецоперации 
и передал бойцам партию 
техники. В ее составе – 
первые собранные на Ямале 
беспилотники «Кречет».

Транспорт, обмундирование и 
стройматериалы получили пред-
ставители девяти подразделений. 
В части распределили технику, 
которая поможет на передовой, в 
том числе четыре автомобиля 
Садко NEXT и столько же при-
цепов, 14 кроссовых мотоциклов, 
шесть квадроциклов, УАЗ 
PATRIOT, 140 дронов-камикадзе, 
60 комплектов беспилотников 
Mavic различной модификации 
и более полусотни дронов 
«Гром», всего 70 наименований. 

Бойцам СВО доставят порта-
тивные зарядные устройства, 
установки спутникового интер-
нета и радиоэлектронной борь-
бы. В составе партии – 18 дизель-
генераторов, металлодетекторы, 
медицинские рюкзаки, радио-
станции и необходимое военнос-
лужащим обмундирование. Груз 
дополнили печи, инструменты 
и расходные материалы, а так-
же три тысячи окопных свечей. 
На передовую ушла и первая 
партия собранных на Ямале дро-
нов. Из 900 ямальских «кречетов» 
в батальоны отправили 600. 

– Большая часть передаваемой 
техники – это дроны и средства 
радиоэлектронной борьбы. Об их 
необходимости военные говорят 
практически на каждой встрече, 
потому что они очень быстро рас-

ходуются. Часть беспилотников 
производим сами, часть закупаем 
у надежных производителей. 
Прилагаем все усилия, чтобы 
наши ребята были обеспечены 
всем необходимым, всем Ямалом 
приближаем победу, – рассказал 
глава Ямала Дмитрий Артюхов.

СеВерЯне ОтДают 
ОрУжие и ГОтОВы 
пОДеЛитьСЯ аВтО
Части нуждаются и в гладко-

ствольном оружии, его исполь-

зуют для борьбы с вражескими 
дронами. Потребность подтвер-
дили бойцы в разговоре с губер-
натором. Дмитрий Артюхов ра-
нее передал для нужд СВО ружье 
и 350 патронов к нему, призвав 
земляков последовать его при-
меру. Первыми отреагировали 
главы городов и районов Ямала. 
Кто-то передает личное оружие, 
кто-то покупает новое, чтобы 
после отправить его на фронт. 

К акции присоединились со-
трудники окружных ведомств, 

местных администраций, вете-
раны боевых действий. Отпра-
вил бойцам личное оружие и 
отец погибшего на СВО бойца 
Евгений Назаров из Тарко-Сале. 
Его сын Максим был спасате-
лем, на фронт ушел доброволь-
цем и погиб, выполняя боевое 
задание.

В территориальном подраз-
делении Росгвардии отметили, 
что желающих сдать оружие для 
военных в последнее время ста-
ло намного больше. Ямальцы 

Ямальцы внесли предложения в федеральную стратегию

В окружном департаменте 
образования обсудили 
федеральный документ. 
Он предусматривает горизонт 
планирования до 2040 года. 

В обсуждении участвовали 
представители всех муниципаль-

ных структур сферы, руководи-
тели школ и колледжей, педаго-
гические коллективы, мастера и 
наставники. По словам первого 
заместителя губернатора ЯНАО 
Ирины Новоселовой, цель стра-
тегии – создать современную, 
гибкую и ориентированную на 
будущее систему образования, 
которая обеспечит стране суве-
ренитет и лидерство. 

– Работа над масштабным 
документом идет с декабря про-
шлого года. Наша задача – дать 
предложения, учитывающие 
специфику региональной систе-
мы образования, – отметила 
Ирина Новоселова по итогам 
московской стратегической сес-
сии с участием представителей 
федеральных министерств и 
крупнейших вузов. 

В ЯНАО эксперты не только  
обсудили вызовы, касающиеся всех 
уровней образования, но и сформу-
лировали образы будущих педаго-
гов и сошлись во мнении о едином 
подходе к развитию и воспитанию 
молодого поколения, а также под-
няли вопросы оздоровления и от-
дыха детей. Все тезисы от ямальцев 
представят на совещании феде-
ральных округов в Калуге.

Молодёжи рассказали 
о трудовой доблести 
салехардцев

                                                                                                                                        
В школах и колледжах столицы ЯнаО побывали 
лекторы общества «знание». юным ямальцам 
рассказали о новом почетном статусе города, вкладе его 
жителей в дело победы, примерах мужества и героизма. 

Слушателям напомнили, что в годы Великой Отече-
ственной войны рыбоконсервный комбинат Салехарда 
работал в три смены, лесотарный завод выпускал ящики 
для упаковки рыбы, вклад в победу внесли молочно-
овощной совхоз и колхоз «Красный Октябрь».

Особое внимание лекторы уделили труду молодежи. 
Подростки заменили на производствах отцов, участвовали 
в заготовке сена для совхозных коров и в рыбодобыче.

Названы организаторы 
досуга для пенсионеров
В новом году у проекта «Ямальское 
долголетие» будет 80 партнеров. победители 
конкурса получили губернаторские гранты 
до полумиллиона рублей.

Деньги потратят на проведение образовательных 
досуговых, спортивных, оздоровительных и творче-
ских услуг для пожилых северян. В лидерах по коли-
честву грантов – Пуровский район, Губкинский и 
Новый Уренгой. 

Организаторам досуга стало удобнее планировать 
деятельность, так как теперь они могут реализовать про-
екты в течение года, двух или трех лет. Многие работают 
не первый год и зарекомендовали себя как ответственные 
и надежные партнеры. 

В Волновахе высадят 
«Сад памяти»
жители Ямала впервые проведут акцию 
«Сад памяти» не только в округе. В Год героев 
и в честь 80-летия победы деревья будут 
высажены и в подшефном регионе, в их числе – 
хвойные, привезенные с Севера.  

В феврале работники лесной отрасли округа от-
правятся в ДНР – определить места высадки дере-
вьев. Сама акция запланирована на апрель.

–  На Ямале мы уже много лет организуем такие 
мероприятия, и с каждым годом количество участни-
ков растет. Озеленяем памятники, высаживаем дере-
вья возле детсадов и школ, чтобы как можно больше 
людей знали о героизме наших предков, – рассказал 
заместитель губернатора Андрей Гаранин.  
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Над разворотом работали Нина Власова, Оксана Киселева.
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Первые «кречеты» ушли на  передовую

выразили желание передать 
около полусотни карабинов и 
патронов к ним. Северяне пред-
ложили запустить новую акцию 
и дать возможность желающим 
отправлять на фронт подержан-
ные авто. Эту инициативу еще 
предстоит проработать.

Выплаты 
ВоенноСлуЖащим 
будут уВеличены
Единовременная выплата до-

стигнет 3,1 миллиона рублей. 

Деньги получат участники СВО, 
которые отправляются на фронт 
с Ямала, если они подпишут 
контракт с 20 января до 31 мар-
та. Прежде военнослужащие 
получали 1,9 миллиона. Тем, кто 
подписал документы с 20 января 
до даты вступления в силу из-
менений, доплатят разницу.

В ЯНАО для участников 
СВО и их родных действуют 60 
мер поддержки, их перечень 
дополняется, а условия дораба-
тываются с учетом пожеланий 
самих бойцов. Обратную связь 
военные дают в том числе в 
ходе личных встреч с главой 
Ямала.

В беседе с главой округа севе-
ряне задали вопросы о прохож-
дении участниками СВО реаби-
л и т а ц и и  и  р е а л и з а ц и и 
региональной кадровой про-
граммы. Она уже на старте, при-
ем заявок стартует в День за-
щитника Отечества и продлится 
до конца марта. Участвовать 
смогут военные без вузовских 
дипломов.

– Прорабатываем програм-
му так, чтобы в ней могли уча-
ствовать военные без высшего 
образования, а таких тоже не-
мало. Мы должны помочь тем, 
кто желает получить высшее 
образование. Все зависит от 
опыта работы по профессии на 
гражданке и желания зани-
маться служением Отечеству. 
У нас в регионе есть вакансии 
в полиции, Росгвардии, воен-
коматах. Уверен, что многие 
захотят освоить новую про-
фессию, – рассказал губерна-
тор Ямала.

 
Увеличена сумма 
региональной выплаты 
за рождение ребёнка

на Ямале в 2025 году 
обновили региональную 
программу для молодых 
семей. Власти учли 
пожелания северян. 

Новые меры поддержки моло-
дых семей заработали с января. 
Теперь за первого ребенка по 
региональной программе семья 
получит 3 миллиона рублей. При 
рождении второго и следующих 
детей – полтора миллиона, а не 
один, как планировалось. 

Мера поддержки распро-
страняется на молодые семьи, 
постоянно проживающие на 
Ямале и ставшие родителями 
с 1 января 2025 года. Рождение 
ребенка – это ключевое усло-
вие программы. Вновь при-
нятая мера помогает ямальцам 
решать жилищный вопрос и 
растить детей в комфортных 
условиях. Для подачи заявки 
семья должна действительно 
нуждаться в собственном жи-
лье, иметь стабильный доход 
и прожить не менее года в 
ЯНАО до рождения ребенка. 

– С этого года не только увели-
чили суммы за рождение детей, 
но и расширили направления 
реализации сертификатов. Теперь 
выплату можно использовать не 
только вместе с ипотечными про-
граммами, но и без привлечения 
кредитных средств, – рассказал 
директор департамента строи-
тельства и жилищной политики 
региона Сергей Власенко. 

Жилищный капитал можно 
направить на погашение ипо-
теки или на первоначальный 
взнос. Сумма капитала удваи-
вается при рождении двух и 
более детей одновременно. 
Причем семьи могут восполь-
зоваться таким капиталом, 
даже если уже получали рань-
ше поддержку из окружного 
бюджета. 

Первыми в очереди проходят 
молодые семьи, в которых ма-
мам при рождении первенца 
было не больше 30 лет. Если 
семья неполная, то выплату по-
лучит женщина до 35 лет. Даль-
ше в приоритете – молодые се-
мьи, в которых есть участники 
СВО, ветераны боевых действий 
или семьи погибшего (умерше-
го) ветерана боевых действий. 
Затем идут семьи с детьми-
инвалидами, а после них – все 
остальные участники програм-
мы. За поддержкой необходимо 
обращаться в муниципальные 
жилищные службы.

О том, что программу обно-
вят, губернатор Дмитрий Артю-
хов говорил на прямой линии в 
декабре 2024-го. Эта новость 
вызвала огромный интерес у 
жителей округа. Правительство 
проанализировало обращения и 
дополнительно проработало 
условия программы, размеры 
выплат. 

Ямал входит в топ регионов 
по рождаемости: первый – в 
Уральском федеральном округе 
и четвертый в стране. В про-
шлом году в округе появилось 
на свет более 6 тысяч детей. 

Спорт

Волейболисты разыграют Кубок губернатора

В феврале стартует арктический 
благотворительный турнир. 
главным событием станет 
гала-матч в новом уренгое.  

 
Для участия в волейбольном 

Кубке губернатора Ямала – 2025 
зарегистрировались 34 команды. 
Заявки еще принимаются. Ор-
ганизаторы приглашают люби-

тельские команды администра-
ц и й  г о р о д о в  и  р а й о н о в , 
организаций, политических и 
общественных объединений.   

Благотворительный турнир 
пройдет с февраля по март. Он 
начнется с предварительных игр 
в Новом Уренгое, Ноябрьске и 
Лабытнанги. Полуфиналы и 
гала-матч запланированы во 
дворце спорта «Звездный» газо-
вой столицы с 12 по 14 марта. 

Добровольные взносы ко-
манд направят в окружной 
фонд «Ямине» для помощи 
детям-инвалидам, детям групп 
социального риска и их се-
мьям, а также медицинским и 
лечебным учреждениям, со-
общила пресс-служба губер-
натора.  

Выручку от продажи билетов 
на финальные игры тоже пере-
числят в фонд «Ямине». 

Турнир проводится в восьмой 
раз. Участников с каждым годом 
становится больше. В 2018 году 
на поле выходили восемь команд, 
а в 2024-м уже 35. В общей слож-
ности собрали более 23 миллио-
нов рублей и помогли 200 детям. 
По итогам прошлогоднего тур-
нира реабилитацию организова-
ли для 37 детей из Муравленко, 
Надыма, Салехарда, Губкинско-
го, Ноябрьска, Пангод и Пурпе.

В Янао за 2024 год ввели в 
эксплуатацию более 330 тысяч 
квадратных метров жилья, это 
на 15 % больше показателя 
2023-го и самый высокий 
результат за последние 30 лет. 

Построено 93 многоквартир-
ных дома. Лидерами отрасли 
стали Салехард, Новый Уренгой 
и Пуровский район. 

Квартиры сдаются с чистовой 
отделкой, сантехникой и кухон-
ными плитами, с натяжными 
потолками, линолеумом или 
ламинатом. Жилье предназначе-
но в основном для переселенцев 
из аварийного фонда. Только в 
микрорайоне Обдорский завер-
шили возведение пяти новостро-
ек для более тысячи семей севе-
рян. Заселяются микрорайон 
Южный в Тарко-Сале и новоу-
ренгойский Коротчаево.

Микрорайоны застраиваются 
комплексно, одновременно с 
домами оборудуют парковки, 
благоустраивают дворовые тер-
ритории. В шаговой доступно-
сти возводятся школы, детсады 
и магазины. 

На начало 2025 года в городах 
и районах Ямала строятся 253 
многоквартирника общей пло-
щадью более 860 тысяч квадрат-
ных метров.

Ямал прирос 
новостройками

Врачи Ямала за год провели 
больше 53 тысяч 
онлайн-консультаций, 
в прошлом году их было около 
49 тысяч. медики ставили 
диагноз, корректировали 
лечение и проводили 
консилиумы с коллегами.

Сотрудники крупных медуч-
реждений округа выходят на 
связь с отдаленными поселками. 
Телемедицину подключают, если 
нужно узнать мнение ведущих 
специалистов федеральных мед-
центров. Таких консультаций 
проведено около четырех тысяч. 
Чаще всего ямальские врачи об-
суждают тактику ведения тяже-
лых пациентов с Тюменским 
кардиоцентром, Московским 
медицинским университетом 
имени Сеченова и национальным 
медцентром имени Алмазова. 

Крупные телемедицинские 
центры в регионе открыты в 
Салехардской, Ноябрьской и 
Новоуренгойской больницах. 
В прошлом году ямальские меди-
ки выходили на связь с коллегами 
внутри региона более 15,5 тысячи 
раз. Общение врача и пациента 
занимает не больше 15 минут.

технологии

Ямальские 
врачи стали 
чаще применять 
возможности 
телемедицины

Сколько северян летали самолётами

более 2 миллионов 
пассажиров перевезли 
авиакомпании на Ямале 
в 2024 году.

В тройке лидеров среди аэро-
портов региона – Новый Урен-
гой, Салехард и Ноябрьск. Толь-
ко в аэропорту газовой столицы 
обслужили более миллиона 
пассажиров.

За год 15 авиакомпаний вы-
полнили 45 150 рейсов. Самые 

популярные авиамаршруты из 
округа – в Тюмень и Москву. 
Летом, в разгар отпусков, ямаль-
цы чаще всего отправлялись в 
Сочи и Минеральные Воды. 
Внутри округа северяне в боль-
шинстве случаев летали из Сале-
харда в Новый Уренгой и Но-
ябрьск и обратно. На вертолетных 
маршрутах лидируют рейсы из 
окружного центра в населенные 
пункты Ямальского района. 

Новшеством 2024-го стала 
программа лояльности на рейсах 
авиакомпании «Ямал» для поль-
зователей карты «Морошка».
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Год героев

Дмитрий Артюхов дал старт 
Году героев. торжественная 
церемония состоялась 
в салехардской 
арт-резиденции «Полярис».

Год героев на Ямале охватит 
четыре направления: участники 
специальной военной операции, 
герои Великой Отечественной 
войны, первопроходцы Севера 
и жители региона, которые вно-
сят существенный вклад в раз-
витие северного края. Каждое 
направление представили из-
вестные северяне. Они расска-
зали о своей жизни и профес-
сии.

Твои герои, Ямал!

Виктор Мурзин, журналист, 
поэт, член Союза журналистов 
России:

– В 1980 году я из Латвий-
ской ССР приехал на Ямал, где 
в начале 60-х был открыт газ. 
Тогда прочитал в журнале 
«Журналист», что Тазовский – 
поселок городского типа.  
На месте увидел, что в райцен-
тре бараки. Мне стало интересно 
все увидеть, чтобы затем описать 
в очерках, рассказах. Стал рабо-
тать журналистом в газете. Спу-
стя два года меня позвали в 
Новый Уренгой. 

Журналист работал на Ямале 
в газетах «Советское Заполя-
рье», «Правда Севера», «Газ 
Уренгоя», был основателем га-
зеты «Литературный Уренгой» 
и городского радиовещания 
«Уренгойгазпрома». Виктор 

Мурзин – автор сборников сти-
хов и песен «Уренгойский 
вальс» и «Удивительные дали». 
Уверен, что первопроходцы 
должны рассказывать об освое-
нии Ямала, чтобы молодежь 
знала историю региона из пер-
вых уст. 

«Герои среди 
нас. Вдохновляют 
силой духа, 
решительностью 
и верностью 
принципам. 
В трудную минуту 
каждый может 
обнаружить 
в себе героя. 
Таким опытом 
поделились сегодня 
на встрече ямальцы. 
Их истории – 
пример для многих, 
особенно для 
молодых людей, 
которым в сложном 
современном мире 
нужна прочная 
опора из простых 
и понятных 
ценностей».

Дмитрий Артюхов

В ЯНАО чествуют участников СВО, ветеранов, спасателей, первопроходцев

Александр Шлюшинский, 
командир поискового отряда 
«карские экспедиции», участ-
ник СВО:

– С детства мечтал пойти 
либо в полицию, либо в армию, 
но поступил в университет на 
истфак, затем защитил канди-
датскую диссертацию. Но такая 
ситуация в стране – нужно было 
взять оружие и пойти защищать. 
Мои деды и прадеды защищали 
Родину. Отец офицер. Как я мог 
не пойти на СВО? С момента 
объявления спецоперации начал 
готовиться, прежде всего физи-
чески. Во время мобилизации 
меня не взяли. Я собирал по-
сылки бойцам, открыл курсы 
НВП в Приуральском районе. 
Ушел в добровольческий каза-
чий батальон «Сибирь». Под-
писал контракт и после учебки 
отправился на фронт. 

Александр Шлюшинский по-
лучил ранение, был комиссован. 
Работает в местном краеведче-
ском музее, продолжает зани-
маться с молодежью. По его 
словам, не нужно быть героем, 
чтобы принимать героические 
решения.

Раиса Лашко, ребенок вой-
ны, «серебряный» волонтер:

– Мы из-под Харькова, там во 
время Великой Отечественной 
войны проходила железная до-
рога Берлин – Москва, ее часто 
обстреливали. Два с половиной 
года мы жили в землянке в ок-
купации. Мама неделю прятала 
разведчика, кормила его, хотя 
сами мы голодали. Он должен 
был передать важные сведения 
и перед уходом сказал, что от-

благодарит нас после войны. 
Боец погиб в Венгрии, но успел 
передать маме красивый платок 
и два метра парашютного шелка. 
В 1946 году его друг привез их, 
и за ночь она сшила платье.

Раиса Григорьевна вспоми-
нала, как после войны труди-
лись – в колхозе косили сено, 
убирали хлеб, овощи. Позже она 
работала в Восточно-Украинской 
геофизической экспедиции, а в 
конце 80-х с мужем приехала в 
Ноябрьск. Волонтер с 2014 года, 
помогает собирать средства для 
участников СВО. 

Степан Чумак, заместитель 
начальника первой пожарной 
части Салехарда, капитан вну-
тренней службы:

– На вызовах главное – спра-
виться с адреналином, который 
порой мешает. Месяцев пять 
назад ребята одного из караулов, 
рискуя жизнью, спасли ребенка, 
чьи родители, к сожалению, по-
гибли. Уже после тушения вы-
яснили, что в доме было пять 
или шесть газовых баллонов.  
В пожаре самое трудное – рабо-
тать на ощупь, есть риск поте-
ряться в дыму и погибнуть. Та-
кие случаи бывали. В фильмах 
пожарных часто изображают 
красиво, они геройски бегут.  
В жизни же мы передвигаемся 

порой на четвереньках: темпера-
тура внизу ниже, и можно найти 
на полу пострадавших.

Степан Чумак награжден 
медалью «За отвагу на пожаре» 
и нагрудным знаком МЧС Рос-
сии «За отличие». Он рассказал, 
что профессия повлияла на его 
жизнь – зная, из-за чего случа-
ются пожары, он боится за близ-
ких и старается обеспечить их 
безопасность в быту.

– О службе рассказываем 
школьникам, детсадовцам, кото-
рые приходят на экскурсию.  
В Год героев просветительских 
мероприятий будет больше, – 
отметил он.

СПРАВкА «кС»  

Запланировано более 500 мероприятий, по-
священных Году героев. В их числе – подготов-
ка к 80-летию Великой Победы. В мае в Ноябрь-
ске пройдет форум «Волонтеры Победы», до 
конца года состоятся слет поисковых отрядов, 
смотр-конкурс исторических реконструкций.  
В планах – восстановление маяка на острове 
Белом, он станет памятником погибшему аркти-
ческому конвою БД-5.

Запущена региональная образовательная про-
грамма для участников СВО «Герои Ямала», при-
ем заявок начнется 23 февраля. Зачисление на 

очное обучение – до 1 июля, старт программы – 
второе полугодие. 

Часть событий посвящена чествованию перво-
проходцев. На Ямальском нефтегазовом форуме 
состоится сессия «Герои геологии». Продолжится 
проект «Легенды Ямала – в память о первых». Тем, 
кто осваивал Север, посвятят целые блоки про-
грамм на юбилеях Ноябрьска, Нового Уренгоя, 
Салехарда.

Внимания удостоят тех, кто спасает жизни лю-
дей в наши дни, – медиков, пожарных, сотрудников 
органов внутренних дел. 
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В Лабытнанги запускают 
в работу водозабор и 
готовятся ремонтировать дом 
культуры, а в Харпе обновят 
здания учебных заведений. 

Глава Ямала побывал на важ-
ных для города социальных 
объектах. Дмитрий Артюхов 
также оценил мощности одного 
из предприятий по переработке 
мяса и обсудил с исследователя-
ми Арктики реализацию не-
скольких научных проектов.

ЧистАя ВодА дЛя 
ЛАБытНАНгцеВ
Водозабор на реке Ханымей 

проходит стадию подготовки к 
запуску. Инфраструктура готова 
полностью. Пуск и наладку техни-
ки выполняют семь специалистов. 
Их задача – настроить блоки 
очистки воды. Технологический 
процесс включает механическую 
и осветительную фильтрации, 
озонирование, доочистку на филь-
трах с активированным углем. 
Когда все системы будут настрое-
ны, чистая вода начнет поступать 
в дома горожан, ее будут получать 
более 25 тысяч потребителей.

– Долгожданный объект для 
города. Специалисты с осени 
отлаживают здесь режимы рабо-
ты. Но уже сегодня мы символи-
чески попробовали воду, – рас-
сказал о деталях визита на 
водозабор Дмитрий Артюхов.

Чистая вода пойдет по об-
новленным трубам. За пять лет 
обновили почти половину из 120 
километров труб водоснабжения. 
В работе теперь используют по-
лимерные конструкции, они не 
подвержены коррозии. 

РемоНты 
и стРоитеЛьстВо 
В ХАРпе
Здания, в которых расположе-

ны детская школа искусств и на-
чальная школа Харпа, были по-
строены еще в советское время, 
они нуждаются в обновлении. 
После визита в учебные заведе-
ния и общения с педагогическим 
коллективом Дмитрий Артюхов 
заметил, что вопрос капремонтов 
обсуждается, как и еще одна идея, 
она касается строительства ново-
го капитального здания. Задача 
поставлена городской команде. 

– Харп кардинально преоб-
ражается. Это видно по благо-
устройству, обновленным фаса-
д а м ,  п о я в л я ю т с я  н о в ы е 
социальные объекты. Есть ряд 
идей, как развивать микрорайон. 
Радует, что в поселке строится 
новое жилье. Видна перспектива 
полного расселения аварийного 
жилфонда в Харпе, – уточнил 
губернатор Ямала. 

кЛАсс юНыХ кАдетоВ
В восьмой школе Лабытнан-

ги теперь работает класс кадет-
ской чести. 

Класс оснастили современным 
оборудованием. В распоряжении 
учеников – лазерный стрелковый 
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Долгожданный водозабор и 
обновлённые пространства
Дмитрий Артюхов побывал на строящихся объектах Лабытнанги и Харпа

тренажер, противогазы и мобиль-
ный пневматический тир. Здесь 
будут проводить заседания Совета 
кадетской чести, уроки мужества, 
встречи с ветеранами боевых дей-
ствий. Сама школа – опорная по 
патриотической работе. Статус 
кадетов носят более 500 человек – 
половина от всего числа учеников. 
В школьном музее боевой славы 
работают несколько экспозиций, 
посвященных истории кадетского 
движения, событиям Великой 
Отечественной войны, героям 
Афганистана и Чечни. Идет сбор 
материалов для выставки, посвя-
щенной СВО.

– В Лабытнанги осмотрели 
ряд соцобъектов. Радует, как раз-
вивается социальная сфера: 
культура, образование, патрио-
тическая работа. Главой и город-
ской командой заданы высокие 
стандарты, во многом город яв-

ляется образцом для других му-
ниципальных образований, – за-
метил Дмитрий Артюхов.

оБъектоВ куЛьтуРы 
стАНет БоЛьше
Лабытнангский дом культуры 

«30 лет Победы» в этом году 
юбиляр. Учреждению исполня-
ется 50 лет. 

В клубе работают 27 коллек-
тивов, они объединяют более 
640 человек, и число участников 
культурной жизни города по-
стоянно растет. Дому культуры 
уже не хватает места, чтобы при-
нять всех желающих репетиро-
вать творческие номера. Выход 
есть – перепрофилировать для 
культуры одно из зданий непо-
далеку, речь идет о бывшем 
спорткомплексе «Олимп». Ини-
циатива Марины Тресковой 
получила поддержку.

дЛя РАзВития НАуки
Во время визита в Лабыт-

нанги и Харп глава Ямала 
встретился с учеными Аркти-
ческого научно-исследова-
тельского стационара институ-
т а  э к о л о г и и  р а с т е н и й  и 
животных Уральского отделе-
ния академии наук. Обсуждали 
проекты по изучению атланти-
ческих моржей и краснокниж-
ных кречетов. Для этой работы 
исследователи часто отправля-
ются в полевые экспедиции. 
Попасть в отдаленные трудно-
доступные территории ученые 
теперь смогут, используя по-
путный транспорт. Такой ме-
ханизм с прошлого года реали-
з у е т  у п р а в л е н и е  д е л а м и 
правительства округа.

Ямал также поможет ученым 
привлечь для работы квалифи-
цированных молодых специали-

стов. Им предоставят жилье в 
коливинг-формате.

НоВые пЛАНы 
«пАюты»
Одно из крупнейших на Яма-

ле предприятие «Паюта» в по-
селке Харп наращивает мощности. 
В цехе мясоперерабатывающего 
комплекса запустили в работу 
оборудование. Здесь появились 
термокамера с дымогенератором, 
вакуумный куттер, установка для 
климатического хранения и до-
зревания. Все это поможет вдвое 
увеличить объемы выпуска кол-
бас и деликатесов из оленины. 
Технику помог закупить округ.

Цех уже освоил новый вид 
продукции – сублимированное 
мясо. Оно не теряет вкуса и пи-
тательных свойств, а для при-
готовления блюд требуется 
всего лишь замочить водой сы-
рой продукт. 

Вкус ямальской сублимиро-
ванной оленины оценили и участ-
ники СВО. Новинку можно ку-
пить в магазинах «Сделано на 
Ямале».

За два года предприятие зна-
чительно расширило ассорти-
мент полуфабрикатов, начало 
изготавливать деликатесы, а 
также корма для животных. 

оБНоВЛёННый ХРАм 
ЛАБытНАНги
Один из пунктов визита гла-

вы Ямала в Лабытнанги – храм 
великомученика Георгия Побе-
доносца. Территорию и внутрен-
нее убранство сейчас приводят 
в порядок – заасфальтированы 
дорожки, установлены огражде-
ние и детская площадка. В самом 
здании заменили инженерные 
сети, смонтировали новую вен-
тиляцию, системы пожарной и 
охранной сигнализации, обно-
вили отделку стен. В планах – 
ремонт фасада, цоколя и монтаж 
кровельной водосточной систе-
мы с обогревом.
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В 2002 году школа № 8 была признана опорным учреждением города 
Лабытнанги по военно-патриотической работе.
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Нина Власова
АкцеНты

каждый день ямальцы 
видят мусоровозы, 
которые забирают отходы 
с контейнерных площадок. 
По всему округу работают 
235 единиц техники. 
О том, как в ЯНАО 
выстроена система 
обращения с ткО 
и в целом работа 
по формированию 
экокультуры, рассказали 
гендиректор 
ООО «ЯмалЭкология» 
Игорь Стратий 
и руководитель проекта 
«ЯмалЭкоДом» 
Инга Петраускайте в пресс-
центре информагентства 
«Север-Пресс».

кОгДА ВыкИДыВАть 
хлАм Из ДОмА
Новогодние праздники по-

казали: ямальцы активно из-
бавлялись от ненужных вещей. 
По сравнению с другими сезо-
нами, на длительных зимних 
каникулах заполняемость кон-
тейнеров увеличивается мини-
мум на 15%. 

Руководитель компании 
«ЯмалЭкология» Игорь Стра-
тий рассказал: зная эту специ-
фику, в последний день дека-
бря мусоровозы на линию 
отправили дважды – утром и 
вечером, чтобы начать новый 
год буквально с чистого листа, 
а точнее, с чистых контейнер-
ных площадок. 

1 января был плановый кон-
трольный объезд, а к стандарт-
ному расписанию вывоза мусо-
ра приступили со второго числа. 
С начала года на линии машин 
было больше обычного. Регопе-
ратор за зимние каникулы при-
нял несколько жалоб, все они 
были отработаны.

– Новогодние праздники 
прошли спокойно и в штатном 
режиме. Спасибо погоде. Не 
было сильных переметов и ве-
тровых явлений, которые за-
трудняют работу техники.  
По линии ЦУР не поступи-
ло ни одного инцидента. По 
федеральной системе «РЭО 
Радар» округ в целом про-
шел без происшествий, – 
заметил руководитель 
компании.

О чистоте начистоту
Как связаны развитие системы обращения с ТБО и экокультура 

кАк ВыВОзЯт муСОр 
В мИНуС 30
В период сильных морозов 

время работы на линии машин 
увеличивается, так как технику 
направляют на обогрев. Регопе-
ратор в основном использует 
для вывоза мусора отечествен-
ные КамАЗы, а у них есть произ-
водственное ограничение по 
температуре: не ниже –25 гра-
дусов, иначе страдает гидрав-
лика. 

– Это связано с техникой 
безопасности, мы не хотим под-
вергать своих сотрудников до-
полнительным рискам. При та-
ких температурах каждый 
оператор транспортирования на 
месте определяет ситуацию, он 
вполне может работать не мусо-
ровозом, а так называемым 
ручным подбором, такое быва-
ет при экстремальных темпе-
ратурах. Но это больше ис-
ключение, – заметил Игорь 
Стратий. 

Может быть опасен и силь-
ный ветер, ведь мусоровозы 
поднимают контейнеры на зна-
чительную высоту. Сложности 
вызывают случаи, когда баки 
для мусора намертво примерза-

ют к площадке из-за мороза.  
По мнению руководителя 
«Ямал- Экологии», это проис-
ходит из-за некачественной 
очистки. При этом регоператор 
не отвечает за состояние места 
для размещения контейнеров, 
часто площадку и подъездные 
пути к ней расчищают разные 
организации. Иногда это проис-
ходит вразнобой. 

– Согласованность между 
этими коммунальными пред-
приятиями имеет первостепен-
ное значение, она не на 100% 
рабочая сейчас. Вопрос сопря-
жения графиков имеет органи-
зационные моменты, – пояс-
нил специалист, отвечая на 
вопрос журналиста, наблюдав-
шего,  как двое рабочих не 
могли сдвинуть с места при-
мерзший к площадке мусор-
ный контейнер.

Один из ключевых критериев 
предоставления коммунальной 
услуги – бесперебойность. А в 
оценке работы в первую очередь 
учитывается удовлетворенность 
граждан. К возможным жалобам 
ямальцев в компании относятся 
спокойно и с пониманием, до-
бавил Игорь Стратий. 

ДОрОгу 
муСОрОВОзАм
Работе мусоровозов на Яма-

ле по-прежнему мешают при-
паркованные автомобили, это 
серьезная проблема. В прошлом 
году в округе приняли измене-
ния в закон об административ-
ных правонарушениях. Теперь 
автовладельцев, чьи машины 
перегораживают дорогу комму-
нальной технике, могут оштра-
фовать на сумму до трех тысяч 
рублей. 

Для злостных нарушителей 
санкции выше, как и для юри-
дических лиц. Правда, при-
влечь к ответственности таких 
водителей получается далеко 
не всегда. Регулярные обраще-
ния к автомобилистам, при-
выкшим парковаться у контей-
н е р н ы х  п л о щ а д о к ,  т а к ж е 
результата не дают: «Что про-
исходит, когда машина стоит 
возле контейнерной площадки? 
Приезжает мусоровоз, не может 
перевернуть баки, уезжает. На 
практике это сложность, кото-
рая не решается никак, кроме 
повторных визитов».

Регоператор выступает за 
новые санкции для нарушите-

лей, вплоть до эвакуации машин, 
так как число подобных инци-
дентов за прошлый год выросло 
кратно.

кАк ПрАВИльНО 
ВыбрОСИть ёлку
После Нового года на контей-

нерных площадках появляются 
отслужившие свое живые елоч-
ки, хотя в прошлом году послед-
нюю и очень «уставшую» елку 
на Ямале выбросили 11 июня. 
Всем, кто будет отправлять в 
мусор новогодние деревца, на-
помнили: это нужно делать по 
правилам.

«Хотим попросить жителей не 
помещать елку в контейнер для 
твердых коммунальных отходов. 
Она относится к крупногабарит-
ным отходам, в соответствующем 
отсеке ее и нужно оставлять. Для 
чего нужны эти правила? В кон-
тейнере даже маленькая елка 
может препятствовать работе 
гидравлического пресса мусоро-
воза, и он может просто сломать-
ся. Второе правило: снимать перед 
утилизацией игрушки и мишуру. 
Можно связать, чтоб деревце 
было более компактным», –посо-
ветовали в ведомстве.
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Генеральный директор 
ООО «ЯмалЭкология» 

Игорь Стратий: 
«На территории наших 

городов ситуация со 
стоянками 

не такая сложная, 
как в мегаполисах, 

когда битва идет за каждое 
парковочное место. 

Но почему-то водители 
считают, что таким местом 
может стать контейнерная 

площадка, что очень 
сильно затрудняет вывоз 

бытовых отходов. Штрафов 
недостаточно. Видимо, 
нужны другие способы 

реагирования, чтобы 
можно было эти машины 

эвакуировать».
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КаК избавиться 
от строительного 
мусора
Отдельный, важный и набо-

левший вопрос – классифика-
ция типов отходов. В законода-
т е л ь с т в е  е с т ь  ч е т к и е 
разграничения. Строительным 
мусором «Ямал-Экология» не 
занимается. Специалисты ком-
пании могут посоветовать, как 
поступить с такими отходами. 
От жителей требуется понима-
ние: в чем различие разного вида 
отходов, а также – ответствен-
ное отношение к вопросу. Руко-
водитель компании объяснил на 
примерах, что считать строи-
тельным мусором, а что – круп-
ногабаритным. И рассказал, 
можно ли вынести к контейне-
рам старый диван.

– Если вы дома ломаете сте-
ну, это капитальный ремонт и 
это строительные отходы. Если 
вы переклеиваете обои, это 
текущий ремонт, отходы вы 
можете спокойно помещать в 
отсек для крупногабаритного 
мусора. Любая мебель относит-
ся к ТКО.

В ЯНАО 90% площадок осна-
щены отсеками для крупногаба-
ритного мусора, за ним приезжа-
ют специальные машины. 
Причем такие отходы перераба-
тываются проще. При возникно-
вении вопросов на тему класси-
фикации мусора северянам 
посоветовали звонить в единую 
диспетчерскую службу по теле-
фону +7 (800) 350-51-15.

Строительный мусор при-
нимают на специальных полиго-
нах. В 2025 году процедуру 
сдачи упростят, ходить по ин-
станциям и собирать документы 
уже не придется, а стройотходы 
будут принимать по звонку за 
отдельную плату.

ещё больше мусора
За 2024 год в ЯНАО образо-

вано 202 тысячи тонн отходов. 
Цифра каждый год увеличива-
ется. Так происходит не только 
на Ямале, но и по всей стране.  
В округе обработана и отсорти-
рована почти 81 тысяча тонн, что 
позволило уложиться в параме-
тры нацпроекта «Экологическое 
благополучие».

В общей массе отходов есть 
так называемые полезные фрак-
ции, это пластик, стекло, все 
виды ПЭТ и картон. За год ото-
брана почти тысяча тонн такого 
вторсырья. В конце декабря из 
ЯНАО на переработку отправи-
ли еще одну партию отходов. 

– Значительные расстояния, 
на которые транспортируется 
отобранная вторичная фракция, 
не препятствуют тому, чтобы мы 
их реализовывали. Все проходит 
через публичную площадку 
российского экооператора, это 
принципиальная позиция, – за-
метил руководитель компании.

ЭКологичесКие 
привычКи ямальцев
Проект «ЯмалЭкоДом» в 

ЯНАО реализуют третий год, 
и интерес к нему не угасает. 
Экопросветительские меро-
приятия проходят каждую не-
делю, северяне получают новые 
знания и новые впечатления, а 
сама организация придумывает 
новые форматы работы, при-
влекая партнеров и интересных 
спикеров.

будущем, – объяснила свою 
мысль руководитель проекта 
«ЯмалЭкоДом». 

Говоря о главных задачах 
регоператора на перспективу, 
Игорь Стратий обозначил сле-
дующие планы: развивать 
сферу, сохранять темп работы, 
имеющуюся инфраструктуру, 
а также стабильность состава 
операторов транспортирова-
ния и штат проверенных про-
фессионалов – водителей му-
соровозов. Наработанный 
опыт позволит не допускать 
ошибок: 

– То, что в наших силах, а 
именно сделать так, чтобы жи-
тели округа были довольны, 
чтобы контейнерные площадки 
были чистыми, чтобы приезжа-
ли новые чистые мусоровозы и 
отходы сортировались, мы сде-
лаем и, как нам кажется, до 
настоящего времени с этим 
успешно справлялись, что и 
подтверждается тем, что округ 
доверил нам эту функцию еще 
на два года.

– В 2024 году экодома в 
Ноябрьске, Новом Уренгое и 
Салехарде посетили 42 тысячи 
человек. А в газовой столице 
число посетителей выросло 
вдвое, – рассказала об итогах 
года руководитель проекта 
Инга Петраускайте.

Отдельно – о новых форма-
тах. В Салехарде в прошлом году 
провели фестиваль «Понемусо-
рим», экозабег, который поддер-
жали и в других городах, а также 
необычный театральный проект 
для семей. Северяне мастерили 
куклы из вторсырья и придумы-
вали сказки, формируя экопри-
вычки через творчество. В канун 
Нового года решили поставить 
эксперимент с елками: организо-
вали мастер-класс по созданию 
новогодних венков из старых 
искусственных елей. Экспери-
мент признали успешным и 
продлили на январь. Ямальцы 
могут принести в «Экодом» ста-
рые ненужные елочки, из них 
сделают новый декор.

– Нас как экоактивистов ра-
дует, что эти елки не оказались 
на свалке, а получили новую 
жизнь, продолжают создавать 
праздничное настроение. Тем 
более что елки из пластика сей-
час не перерабатываются, а под-
лежат захоронению, – заметила 
Инга Петраускайте.

Вопросы участникам пресс-
конференции касались процесса 
создания системы раздельного 
сбора и переработки мусора, для 
успешной реализации которой 
нужна не только соответствую-
щая инфраструктура, но и фор-
мирование у жителей ответ-
ственного отношения к процессу, 
соответствующих привычек и 
контроля. 

– Экокультура – это не то, что 
создается за минуту, она 
формируется годами, 
шаг за шагом. Мы не 
ждем глобальных ре-
зультатов уже сегод-
ня, но то, что мы 
делаем, обязатель-
но отразится на 
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Руководитель проекта 
«ЯмалЭкоДом» 

Инга Петраускайте: 
«О фестивале 

«Понемусорим» планируем 
рассказать на форуме 
«Экология» в Москве, 

он пройдет в июне. 
Формат получил много 

положительных отзывов. 
Туда закладывалось очень 

много смыслов и идей. 
23 февраля планируем 

быть на празднике 
по случаю Дня оленевода 

в Надыме, ставить экочум. 
Готовим программу, игры, 

викторины, приятные 
сюрпризы».
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Люди дела

Оксана Киселева 
ТрудОусТрОйсТвО

власти ЯНАО предложили 
студентам и выпускникам 
российских вузов 
поучаствовать в программе 
«Ямолод.стажировка» 
с перспективой остаться 
работать в правительстве. 
для некоторых эта 
возможность уже стала 
билетом в новую жизнь, 
выяснил корреспондент 
«Красного севера». 

 
рАзвивАТьсЯ, 
ОбучАТьсЯ и рАсТи
Это один из приветственных 

слоганов для молодых и амби-
циозных. Одни попадают на 
сайт stazher.yanao.ru по совету 
друзей и преподавателей, другие 
встречают объявление в интер-
нете. И понимают, что стажи-
ровка в правительстве Ямала, 
причем оплачиваемая, – это воз-
можность увидеть, как работают 
органы власти. Жилье тоже 
предоставляется, участники 
программы «Ямолод.Стажиров-
ка» оплачивают только комму-
нальные услуги. 

Поэтому и прилетает на 
Ямал молодежь из Уфы, Екате-
ринбурга, Тюмени, Калинин-
града, Казани, Петербурга и из 
других городов. Сначала на 
стажировку, а потом и на рабо-
ту. Свои тоже остаются, про-
являют амбиции. 

– Обычно стажировка идет 
три месяца, студентам удобно 
проходить у нас практику в том 
числе летом. Из 15 начинающих 
специалистов пятеро начали 
работу в окружном правитель-
стве, и еще нескольких ребят 
планируем взять. С января уже 
как полноправные наши колле-
ги трудятся Екатерина Ячанова, 
Сергей Адер, Марк Молчанов, 
Регина Гареева и Павел Луко-
венко, – рассказал начальник 
отдела управления кадровым 
потенциалом управления госу-
дарственной гражданской 
службы аппарата губернатора 
Михаил Голенок.

По его словам, основная 
цель – привлечь молодых спе-
циалистов на работу в прави-
тельство ЯНАО и в госучреж-
дения. Участники конкурса 
присылают видеовизитку, а 
потом проходят интервью с 
будущими руководителями – 
начальниками отделов и 
управлений.

 
выбрАЛА 
«депАрТАмеНТ 
будущегО»
Екатерина Ячанова 

могла бы просто при-
ехать в Салехард с проти-
воположного берега Оби. 
Но, окончив третью шко-
лу в Лабытнанги, улете-
ла в Казань – стала сту-
денткой федерального 
университета, углублен-
но изучала русский язык 
и литературу. Сейчас 
учится там же в магистратуре 
по направлению «Государ-
ственное и муниципальное 
управление», и в свои 22 года 
работает в департаменте моло-
дежной политики ЯНАО. 

– На летних каникулах мы с 
родителями часто ездили в Ка-

Начать карьеру на Ямале
Конкурс среди желающих пройти оплачиваемую стажировку в правительстве округа вырос в два раза  

зань. Этот город привлек высо-
ким рейтингом вузов и колори-
том. Но после учебы я, как и 
планировала, вернулась в род-
ной округ, к которому очень 
привязана, – рассказала Екате-
рина.

Вспоминает, что незадолго до 
возвращения на Ямал увидела 
информацию о старте конкурса 
на прохождение стажировки в 
госорганах округа. Привлекли 
условия и девиз программы: 
«Следуй туда, где тебя ждут».  
– Выбрала департамент моло-
дежной политики, – отметила 
собеседница.

Она рада, что все три месяца 
стажировки у нее был настав-
ник. И еще что смогла быть по-
лезной в рабочем процессе – 
сама дала себе такую установку 
с первого дня. Наблюдала, с ка-
кими показателями работают 
специалисты аналитического 
отдела и как ведется коммуни-
кация с муниципалитетами, 
погрузилась в основу делопро-
изводства госслужащего.

– Мне хотелось стать частью 
команды специалистов по моло-
дежной политике округа. Поэто-
му, когда поступило предложе-
ние о  трудоустройстве ,  я 
обрадовалась. Сейчас я задей-
ствована в проектном отделе 
департамента в должности экс-
перта первой категории, – до-
бавила Екатерина Ячанова. 

 
«сАЛехАрд – эТО КАК 
мАЛеНьКий пиТер»
У Сергея Адера из Тазовско-

го тоже случился зигзаг судь-
бы. После школы он поехал в 
Санкт-Петербург и поступил в 
педагогический университет 
имени Герцена (Институт эко-
номики и управления). Сейчас 
оканчивает четвертый курс по 
направлению «Государствен-
ное муниципальное управле-
ние. Управление развитием 
города». 

Признается, что в Северной 
столице у него поначалу не 
было ни друзей, ни родных. За-
хотелось испытать себя, адап-
тироваться, открыть для себя 
новое. Занимался волонтер-
ством и работал в избиратель-
ной комиссии секретарем, уча-
с т в о в а л  в  м е р о п р и я т и я х 
ямальского землячества в Пе-
тербурге. 

– А осенью 2024-го выиграл 
отбор на стажировку в прави-
тельстве округа и проходил ее 
в департаменте имуществен-

ных отношений. Работал над 
важными задачами и получал 
практические профессиональ-
ные навыки, что помогло в тру-
доустройстве. Салехард – это 
как маленький Питер, тоже 
столица, и я всегда хотел 
тут работать. Отбор и ста-
жировка дались не тяже-
ло, – рассказал Сергей. 

Теперь он работает в 
отделе аналитики в 
окружном департа-
менте имуществен-
ных отношений, а в 

свободное время занимается 
веб-дизайном, создает сайты и 
презентации. Любит активный 

отдых: поездки за город или в 
красивые места с друзья-
ми, родными. 

100 тысяч рублей – 
премия выпускникам ямальских колледжей, 
которые наберут 100 баллов по итогам 
государственной аттестации на профильном 
экзамене. Столько же получат педагоги 
студентов-стобалльников.  

Стипендии, 
субсидии, 
сертификаты, 
стажировки

Ямальские 
студенты, которые 
учатся 
и в округе, и за 
его пределами, 
получают 
разнообразные 
меры поддержки 
от региона. 
Выплаты 
и программы 
предусмотрены 
для детей из 
семей КМНС или 
ведущих кочевой 
образ жизни, для 
успешно сдавших 
экзамены.

80 тысяч рублей –
единовременная выплата студентам-очникам 
вузов из малоимущих семей КМНС или ведущих 
традиционный образ жизни. Первокурсникам 
выплатят подъемные. Ежегодно их будут 
получать около 15 человек. Деньги можно 
потратить на проезд, аренду жилья, одежду, 
канцелярские принадлежности.

25 тысяч рублей –
компенсация арендного жилья для выпускников 
колледжей из числа семей тундровиков при 
трудоустройстве в бюджетные организации. 
Раньше поддержку получали только те, 
кто работал во внебюджетных организациях.

До 90 тысяч рублей –
сумма целевой образовательной субсидии, 
на которую могут претендовать студенты 
без задолженностей. Льготникам компенсируют 
до 80 тысяч рублей в год, детям участников СВО – 
до 200 тысяч рублей.

75 образовательных сертификатов 
выдается ежегодно детям тундровиков, желающим получить среднее 
профессиональное образование. По ним в колледжах обучаются 
165 человек, годом раньше 33 студента успешно завершили обучение.
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Люди дела

ОфициаЛьнО 

Дорогие ямальцы! 

Поздравляю вас 
с Днем российского 

студенчества! 

Студенчество – это удиви-
тельная пора, полная ярких 
впечатлений, эмоций и бесцен-
ного опыта. Годы насыщенных 
интересных моментов, которые 
остаются в памяти навсегда. 
Почти девять тысяч молодых, 
амбициозных, талантливых 
ребят обучаются в колледжах 
округа. Тысячи ямальских сту-
дентов получают знания в вузах 
страны. Совсем скоро вы буде-
те созидать будущее нашего 
региона.

Важно, чтобы ваш путь к 
знаниям был продуктивным. 
Мы поощряем вашу активность 
и участие в общественной жиз-
ни, предоставляя все для каче-
ственного образования и уве-
ренного профессионального 
старта. Развиваем систему про-
фессионального образования, 
совершенствуя инфраструкту-
ру, реализуя программы под-
держки. Создаем современные 
кампусы, центры опережающей 
подготовки, оснащаем лабора-
тории. Уделяем особое внима-
ние подготовке востребованных 
кадров для экономики округа. 
В этом году в колледжах Ямала 
добавили 12 новых специаль-
ностей. Работают четыре кор-
поративных ресурсных учеб-
ных центра, которые созданы с 
предприятиями ТЭК. Делаем 
все, чтобы обеспечить вам 
успешное будущее, а регион – 
квалифицированными специа-
листами. 

Дорогие студенты, я желаю 
вам упорства, вдохновения и 
успехов! Ставьте высокие цели, 
стремитесь к их достижению. 
Уверен, ваш потенциал будет 
реализован на благо Ямала и 
всей России!

Губернатор ЯнаО 
Д. а. артюхов

На первый поток программы «Ямолод.
Стажировка» подали заявки 
72 кандидата. На второй поток, 
который стартует 31 января, от студентов 
и выпускников вузов приняли уже 
144 заявки, конкурс составил десять 
человек на место.

    

    
     

      
         

                              Фото: из личного архива М
арка М

олчанова              

 
ВремЯ Динамичных 
ЛюДей
Еще одним новым сотрудни-

ком департамента имуществен-
ных отношений стал выпускник 
Института экономики и менедж-
мента БФУ имени Канта Марк 
Молчанов. В Салехард он до-
бирался дольше всех – из Кали-
нинграда, двумя самолетами, 
через Москву. Признается, что 
это его первая поездка в «боль-
шую Россию», не считая Мо-
сквы и Петербурга.

– Я считал, что регионы от-
личаются от Калининградской 
области в худшую сторону. Од-
нако Ямал приятно удивил и 
опроверг мои предубеждения.  
В Салехарде я нашел много мест, 
где можно продуктивно провести 
время – культурный, развлека-
тельный, образовательный досуг. 
При первом посещении прави-
тельства осознал масштаб реали-
зуемых проектов с пользой для 
региона и для страны. Честно – 
был поражен эффективностью 
организации работы исполни-
тельных органов власти, – по-
делился наблюдениями Марк.

А приехал он сюда по реко-
мендации своего научного руко-
водителя в Балтийском феде-
р а л ь н о м  у н и в е р с и т е т е . 
Информацию о стажировке на-
шел на сайте БФУ. Прислушал-
ся к позитивному мнению о 
Ямале родного дяди – жителя 
Тюмени. Оставалось успешно 
пройти отбор.

– Стажировку проходил в 
департаменте имущественных 
отношений ЯНАО, в управле-
нии корпоративной политики 
в контрольно-ревизионном от-
деле. Сейчас работаю аналити-
ком в отделе государственной 
кадастровой оценки. Считаю, 
что повезло, так как меня всег-
да поддерживал мой наставник. 
Даже если я совершал ошибки 
из-за неопытности, коллеги ста-
рались помочь. Атмосфера по-
могла быстрой адаптации уже в 
статусе работника ДИО, – про-
д о л ж и л  М а р к  М о л ч а н о в .  
Он рад, что попал на работу в 
самый молодой отдел департа-
мента, начальнику которого –  
32 года, самому Марку – 26, 
остальные – примерно такого 
же возраста. Потому и об-
щаться легко, на ты. А на по-
лушутливый вопрос, есть ли 
планы дорасти до замгуберна-
тора или директора департа-
мента, серьезно отвечает: да, 
конечно.

– Но для этого необходимо 
постоянно обучаться и повышать 
профессиональные навыки – са-
мостоятельно и в образователь-
ных организациях. Причем стоит 
понимать, что карьерный рост 
может быть не только в пределах 

департамента. Сейчас время ди-
намичных людей, поэтому пере-
ходы внутри органов исполни-
тельной власти региона могут 
дать толчок и в карьерном росте, 
и в совершенствовании профес-
сиональных навыков, – уверен 
собеседник. 

 
ОтпраВиЛась 
пОкОрЯть сеВер
Регина Гареева – из Уфы.  

В 2023-м с отличием окончила 
бакалавриат Института права 
Уфимского университета науки 
и технологий и сейчас там же 
учится в магистратуре. В январе 
после стажировки начала рабо-
тать в правительстве ЯНАО. 
П а р а л л е л ь н о  п о л у ч а е т 
психолого-педагогическое об-
разование в магистратуре Баш-
кирского государственного пе-
дагогического университета. 
Вспоминает, как узнала про ста-
жировку на Ямале.

– Двое наших студентов отпра-
вились с экспедицией на Камчат-
ку, и я в тот же день начала ходить 
по всему институту: буквально 
каждому преподавателю говорила, 
что тоже хочу поехать в какое-
нибудь интересное место. Один из 
них и рассказал о возможности, 
которую дает недавним выпускни-
кам Ямал. В тот же день направила 
заявку. Я очень легкий на подъем 
человек. Поняла, что это уникаль-
ная возможность. Перспектива 
отправиться покорять Север за-
интересовала меня почти сразу, – 
рассказала Регина. 

Она поделилась первыми 
впечатлениями о Салехарде: 
удивительно низкое небо, чи-
стый снег, сухой воздух и ком-
пактность города. Понравился 
и менталитет людей. Появи-
лось большое желание участво-
вать в весеннем сплаве, в вос-
хождении на Рай-Из и на 
ледник Романтиков. Стажиров-
ку проходила в отделе анализа 
и внутреннего аудита Центра-
лизованной бухгалтерии ОГВ 
ЯНАО, благодарна своей на-
ставнице и руководителю за 
разные интересные задачи, 
которые стали хорошей моти-
вацией.

– До стажировки я никогда 
надолго не покидала Республи-
ку Башкортостан и родной дом. 
Для меня это первый такой 
опыт. Не без благодарности от-
мечу, что наши кураторы и 
организаторы стажировки все 
время поддерживали нас, что 
позволило органично и без про-
блем акклиматизи-
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роваться и социализировать-
с я .  Я  з н а л а ,  ч т о  м о г у 
обратиться к ним по любому 
вопросу. А потом поняла, что 
хочу остаться, – призналась 
Регина. 

Несмотря на молодость, она 
убеждена: мы сами – творцы 
своей судьбы. Цитирует поэта 
и философа Ральфа Уолдо 
Эмерсона: «Мир открывает 
двери тому, кто знает, куда 
идет». И утверждает: пройти 
отбор не сложно, когда человек 
трудится, старается и действи-
тельно этого хочет. 

10 тысяч рублей
составляет ежемесячная стипендия губернатора 
для представителей коренных малочисленных 
народов Севера, сдавших сессию на хорошо 
и отлично. Поддержку получают 188 студентов, 
среди них – ребята из числа КМНС, отличники 
и хорошисты, дети участников СВО, выпускники 
школ Волновахского муниципального округа ДНР. 

8 тысяч рублей
будут получать десять студентов, 
очно обучающихся в колледжах Ямала 
по профессиям и специальностям, связанным 
с топливно-энергетическим комплексом. 
Стипендия назначается раз в год. 

100%  стоимости обучения в вузе
оплачивается студентам без академической 
задолженности из числа КМНС, чьи родители 
ведут кочевой образ жизни. 

500 сертификатов на покупку одежды 
и обуви
получили студенты льготных категорий.

Программа «Ямолод.Стажировка» 
объединила 15 начинающих специалистов 
в сферах информационных технологий, 
молодежной политики, экономики, финансов 
и других. Они получат опыт работы 
в государственном секторе. 

Проект «Ориентир: Ямал»
позволяет ямальским студентам успешно 
доучиться и под руководством кураторов пройти 
собеседование с работодателем и устроиться 
на работу. Так начали карьеру 54 выпускника школ.

Стажировки в исполнительных органах власти 
и в госучреждениях Ямала
смогут пройти студенты и выпускники 
Высшей школы экономики.  

Карта «Морошка»
позволяет детям и студентам из многодетных 
семей бесплатно ездить на общественном 
транспорте.
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социальная защита

об изменении в выплатах 
рассказала на пресс-
конференции оксана 
Медынская, директор 
департамента социальной 
защиты населения ЯНАо.

 
Вырос Мрот. 
Что это дАёт?
С начала года увеличился 

минимальный размер оплаты 
труда. Прожиточный минимум 
вырос на 11,6% и теперь состав-
ляет 24 294 рубля. В результате 
больше семей получили статус 
малоимущих, они теперь смогут 
подать заявления на социальные 
выплаты. Пенсионеры тоже по-
лучают региональную соцвы-
плату, если их доход не превы-
шает прожиточного минимума 
для пенсионеров.

– Величина минимума на де-
тей связана с единым пособием, 
которое устанавливается в раз-
мере 50, 75 или 100 процентов от 
величины прожиточного мини-
мума на ребенка, – пояснила 
Оксана Медынская. – Самый 
высокий размер прожиточного 
минимума – для трудоспособно-
го населения – 26 480 рублей. Он 
используется для назначения 
выплаты малоимущим семьям в 
рамках соцконтракта, когда на-
значается помощь по направле-
нию «Поиск работы». 

ПодАть зАЯВлеНие 
стАло легЧе
С начала года меры социаль-

ной поддержки населения были 
проиндексированы на 7,3%. Как 
рассказала Оксана Медынская, 
увеличение коснулось 50 мер 
соцподдержки – как разовых, так 

с начала года штраф 
за просрочку оплаты услуг 
ЖКХ вырос в два раза. 
«север-Пресс» собрал 
информацию о том, 
что такое пени, почему они 
выросли и как начисляются.

Пени – это вид неустойки за 
невыполнение или просрочку 
принятых по договору или уста-
новленных законом обязательств. 
В отличие от штрафов, которые 
представляют собой постоянную 
величину, пени – процент от 
суммы долга, начисляется за 
каждый просроченный день.

С 1 января 2025 года неустой-
ка рассчитывается по ключевой 
ставке Центробанка РФ 21 % , 
сообщил Единый расчетно-
информационный центр ЯНАО 
(ЕРИЦ ЯНАО).

Соцподдержка проиндексирована
Ямал продолжает выполнять обязательства перед социально уязвимыми гражданами

и регулярных выплат. С учетом 
индексации выплаты за январь 
поступят уже в начале февраля.

– Среди них – единовремен-
ное пособие на рождение второго 
ребенка и последующих детей, 
ежемесячная выплата для вете-
ранов войны, тружеников тыла, 
пожизненное денежное содержа-
ние для этой категории и прочие 
выплаты. Проиндексируются и 
федеральные выплаты. 

– На сайте окружного депар-
тамента соцзащиты есть раздел 
«Государственные услуги в 
электронном виде», в котором 
собраны все региональные меры 
поддержки. Нажав на опреде-
ленное заявление, посетитель 
сразу попадает в личный каби-
нет на портале госуслуг, – до-
бавила Оксана Медынская.

Кроме того, для получателей 
выплат выпускаются памятки и 
брошюры с разъяснениями.

льготА зА ЖКХ стАлА 
ФиКсироВАННой
С января изменилась схема 

начисления жилищно-комму-
нальной выплаты для специали-
стов бюджетной сферы в сель-
ской местности. Они имели 
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ПолезНые соВеты

Как платить за «коммуналку», чтобы не попасть на пени
Для сравнения: при расчете 

пеней за неуплату жилищно-
коммунальных услуг в 2024 году 
использовалась ключевая ставка 
9,5 % , которая действовала с 
марта 2022 года. Расчет щадя-
щих кошелек граждан пеней 
действовал до конца минувшего 
года.

Льгота касалась не только 
пеней за долги ЖКУ, но и взно-
сов на капремонт, за долги юр-
лиц и ИП по оплате электро-
энергии, газа и отопления, 
неустойки за долги по установке 
или замене счетчиков, процен-
тов по рассрочке на установку 
индивидуального, общего или 
коллективного счетчика.

КАК НАЧислЯют 
ПеНи зА ЖКУ
Чтобы голова не болела о 

пенях, капающих за каждый 
день просрочки, лучше всего 
платить за «коммуналку» во-
время. Забывчивым можно по-

Пеня или пени?
Современный вариант 
употребления слова – 
пени. 
Слово склоняется 
по падежам. 
Например, выплатить 
пени, нет пеней, узнать 
о пенях. Вариант слова 
«пеня» в единственном 
числе в словарях 
сопровождается 
пометкой 
«устаревшее». 

с т а в и т ь  п р и л о ж е н и е -
напоминалку в смартфон.  
Но ситуации бывают разные. 
Например, зарплата приходит 
десятого числа. А платить за 
ЖКУ по общему правилу нужно 

до десятого числа (включитель-
но) каждого месяца, следующего 
за истекшим. Например, отсчет 
начала просрочки по комму-
нальным услугам за январь 
стартует 11 февраля.

По Жилищному кодексу дру-
гой срок оплаты могут установить 
по договору управления много-
квартирным домом либо реше-
нием общего собрания членов 
товарищества собственников 
жилья, жилищного кооператива.

Оксана Медынская: «На Ямале из 90 мер соцподдержки индексации подлежат 50».

217 000 
человек получают 
меры соцподдержки 
на Ямале.

право на эту выплату много лет. 
Размер льготы исчислялся еже-
месячно, исходя из стоимости 
окружных стандартов комму-
нальных услуг в зависимости от 
муниципалитета. Кто-то полу-
чал больше, кто-то – меньше. 
Расчеты делали с учетом по-
стоянно меняющихся тарифов 
и цен.

– С этого года мы пошли по 
примеру других субъектов и уста-

новили выплату в твердом раз-
мере – 6 тысяч рублей – это сред-
няя сумма, которую выплачивали 
получателям льготы. В других 
регионах фиксированные выпла-
ты значительно меньше – до по-
лутора тысяч рублей, – сказала 
Оксана Медынская. – Льготу по-
лучают специалисты сфер обра-
зования, здравоохранения, куль-
туры, физкультуры, социального 
обслуживания и ветеринарии, 
всего 280 должностей различного 
профиля. Это около 7 тысяч че-
ловек. Выплачивать компенса-
цию будет работодатель. В пере-
ходный период – в декабре 
прошлого года – органы соцзащи-
ты сформировали всю информа-
цию по получателям, передали 
организациям. 

ВыПлАты 
ПеНсиоНерАМ
Изменились условия выпла-

ты в две тысячи рублей, которую 
прежде получали неработающие 
пенсионеры за 15-летний стаж 
работы на Ямале. 

– С 1 января пособие нера-
ботающим пенсионерам может 
быть назначено при наличии 
стажа в автономном округе: у 
женщин – 25 лет и более, у 
мужчин – 30 лет и более. Для 
граждан с инвалидностью не-
обходимый стаж составляет  
15 лет. Для жителей, которые 
работали в качестве чумработ-
ниц, охотников, оленеводов, 
для кочующих граждан стаж 
снижается на пять лет. То есть 
более 20 лет – для женщин и  
25 лет – для мужчин, – уточнила 
Оксана Медынская. – Но для тех, 
кто получал данную выплату по 
состоянию на конец 2024 года, а 
это более 70 тысяч человек, она 
сохранена на прежних условиях. 

Если поддержка ранее пре-
кратилась из-за выхода пенсио-
нера на работу, после увольне-
ния ее возобновят на условиях, 
действовавших на момент на-
значения.

Фиксированную выплату для специалистов 
бюджетной сферы в сельской местности 
получают и собственники квадратных метров, 
и те, кто живет на условиях соцнайма.
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Участники проекта «Ямал-Медиа» 
уверены, что журналистика будет всегда

некоторые ребята, которые 
обучаются в медиаклассе 
в Салехарде, уже ведут блог 
или телеграм-канал и даже 
побеждают на конкурсах. 
Они рассказали «Красному 
Северу» о том, какими видят 
себя в профессии.

«Глаза ГОрят, 
иМ интереСнО»
Классный руководитель 10-го 

класса Ирина Барыкина говорит: 
многие ребята еще не определи-
лись, куда поступать, присматри-
ваются к вариантам вузов и ме-
дианаправлений. Кроме того, в 
салехардской четвертой школе 
нет жесткого закрепления – про-
филь можно менять, выбирая, 
что ближе по душе и по талантам, 
целям и стремлениям.

КлиКбейт 
ПрО «царевну-
ляГушКу»

Будущий журналист Ари-
на Юртайкина с юмором 
вспоминает домашнее задание 
от профессионалов – взять 
любую сказку и сделать из нее 
сенсацию. Придумать такой 
заголовок для ленты ново-
стей, чтобы ни один читатель 
точно не прошел мимо. 

– Из того, что мне понра-
вилось  и  запомнилось : 
«Младший сын царя Иван 
объявил о женитьбе на 
болотной лягушке», 
или «Скандал на цар-
ском пиру», – гово-
рит Арина.

 Но девушку 
больше тянет на 
телевидение, хотя 
она еще не опреде-
лилась со специаль-
ностью: нравится и с 
людьми общаться, 
брать интервью, и 
быть в кадре, и монти-
ровать видео. 

– Еще я подписана на 
бьюти-блогеров, посто-
янно смотрю и читаю их. 
Но хочется все-таки най-
ти индивидуальный под-
ход. Я активистка. А экс-
курсии, которые для нас 

проводят, в редакции теле-
видения например, еще боль-
ше подогревают интерес. Со-
б и р а ю с ь  п о с т у п а т ь  в 
университет в Екатеринбурге 
на журфак. Это один из луч-
ших вариантов, которые об-
суждают наши ребята. Также 
в топе вузы Казани и Петер-
бурга, – рассказала собесед-
ница. 

«ХОчу ОтКрыть 
СвОю Студию»

Если многие его 
одноклассники еще 
определяются, дума-
ют, то Артур Хасанов 
уже точно решил от-
крыть студию и ездить 
снимать по миру. 

– У меня было много 
вариантов, куда пойти 
учиться, но я решил свя-
зать свою жизнь с медиа. 
Только не журналистом быть, 
а работать с техникой, с каме-
рой. Быть видеографом. Уже 
понял, что работа в телекомпа-
ниях не мой вариант, – призна-
ется Артур.

 Говорит, что в свои 16 лет 
уже снял короткометражный 
фильм и даже организовал пе-
ред съемками профессиональ-
ный актерский кастинг. 

– Недавно в Салехард приез-
жали из Москвы преподаватели 
Киношколы имени МакГаффина 
на фестиваль «Светоч». И я снял 
фильм для этого фестиваля. 
Хронометраж – буквально пять 
минут. Лента рассказывает о том, 
что нужно ценить время, прове-
денное с близкими. Мы прово-

дили кастинг и выбирали актеров 
как для настоящего кино. Хочу 
открыть студию в Питере и ездить 
по всему миру. Для начала сго-
нять в Европу и там что-нибудь 
снять, – продолжает Артур. 

Для учебы после выпуска из 
школы он рассматривает три го-
рода: Питер, Омск и Екатерин-
бург, все по направлению медиа.

«ЖурналиСтиКа 
будет вСеГда»

На вопрос о бу-
дущем профессии 
журналиста учени-
ца Анна Тимофеева 
отвечает почти не 
задумываясь: она 
всегда будет востре-
бована. Достаточно 
посмотреть на кон-
курс среди абитури-
ентов в сильных ву-
зах. Много молодежи. 

– К тому же, смо-
трите, всегда ведь будет 
какая-то новость. На-
пример, случится апока-
липсис – кто-то же дол-
жен это снимать, делать 
прямые репортажи. Поэто-
му и журналистика будет 
всегда, разве что в другом 
виде. Лет через пятьдесят мо-
жет уже не быть газет, появятся 
новые СМИ и способы инфор-
мирования, но профессия-то 
останется, – рассуждает Аня. 

В классе есть свой телеграм-
канал с полезной информаци-
ей. Недавно, например, был 
пост о том, как важно разви-
вать soft skills у подростков. 

– Развитые личностные 
качества и навыки взаимодей-
ствия с другими людьми по-
могут работать с информаци-

«ГлавнОе – 
ПравильнО 
ПреПОднеСти Себя»

Еще одна творческая лич-
ность из медиакласса – Лейла 
Турянская. Около десяти лет 
девушка поет, побеждает в 
конкурсах и ведет обществен-
ную деятельность – была в 
муниципальном совете «Дви-
жения Первых». Читает не 
только телеграм-каналы, 
но и газеты. Говорит, 
действительно ин-
т е р е с н о ,  ч т о 
происходит в 
Салехарде и 
в  д р у г и х 
городах.

 – В медиа-
класс пошла 
как раз потому, 
что развива-
ю с ь  в  э т о й 
сфере ,  веду 
свой телеграм-
канал и вооб-
ще мне очень 
и н т е р е с н о 
коммуници-
ровать с людь-
ми. Хочу попро-
бовать себя в роли ведущей 
на телевидении или радио. 
Мне кажется, и там, и там мо-
жет получиться. Главное – 
правильно преподнести 
себя. Успехи на сцене по-

ей, грамотно и эффективно 
планировать свое время, ста-
вить конкретные цели и задачи. 
А еще четко формулировать 
мысли и думать креативно, – 
считает десятиклассница. 

Ей интересна живая работа, 
когда не нужно весь день сидеть 
в кабинете. А это может быть и 
телевидение, и модный глянце-
вый журнал – «идеальная кар-
тинка «Вога» в мечтах».

Кто снимет апокалипсис

 – Как минимум у трети 
класса – сильная 
мотивация. У ребят 
глаза горят, им 
интересно. Но дети, 
конечно, разные, они 
переходят из класса 
в класс, например, из 
юридического в медиа 
или наоборот. Они 
находятся в поиске. 
Большую часть 
времени у них все-таки 
отнимают основные 
предметы. И кроме 
медиапрактикумов 
во внеурочное время 
в их жизни есть еще 
хоккей, творчество и 
другие увлечения, – 
рассказала педагог. 

Сами десятиклассники под-
тверждают, что им интересно 
все – вплоть до поездок по 
разным странам и съемкам там. 
Но пока надо выбрать вуз и спе-
циальность. Время для этого еще 
есть, и наставники из медиахол-
динга «Ямал-Медиа» помогают: 
учат в том числе на своих ошиб-
ках, но больше мотивируют и 
знакомят с азами, новшествами 
в профессии. Причем в разных 
форматах – на телевидении, в 
газете, информагентстве. 

могают: у меня взяли интер-
вью,  когда мы с  группой 
выступили на форуме у Лео-
нида Агутина и получили 
Гран-при.
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туризм

В Австралии первый месяц 
года приходится на жаркое 
лето. да и зимы – с июня 
по август – очень мягкие. 
так что когда ребекка сара 
Макреди собиралась ехать 
в сибирь и отправилась 
в магазин за подходящей 
экипировкой, то не смогла 
найти ничего подходящего. 
Вся теплая одежда была 
рассчитана на температуру 
около нуля.

«долго угоВАриВАть 
Не Пришлось»
О том, чтобы искупаться в 

проруби, в Австралии и мечтать 
не приходится. Местным жите-
лям, любящим моржевание и 
закаливание, приходится, как и 
Ребекке, посещать бассейн с 
холодной водой либо… отправ-
ляться в Россию.

Юную австралийку ждала в 
гости подруга – путешес- 
твенница-экстремалка из Перми 
Элина Бакунова, видеоблогер-
миллионник с аудиторией по 
всему миру. Одно из ее увлече-
ний – плавание в ледяной воде. 
А на Ямал она отправилась, 
чтобы собрать материал для 
своего фильма «На Севере – 
жить», в котором хочет порас-
суждать об адаптации человека 
к холоду и к жизни в северных 
регионах. 

Ребекка с Элиной прожили в 
чуме оленеводов три дня и две 
ночи, познакомились с Салехар-
дом. Девушки остались в вос-
торге от Ямала, о чем рассказали 
на пресс-конференции в информ- 
агентстве «Север-Пресс».

На Севере – жить и быть счастливым
Австралийка и пермячка рассказали, чем их поразил Ямал

Якутии, и в комментариях часто 
спрашивали: «Как там люди 
выживают?» Мне хотелось по-
казать, что Север – это красиво, 
весело, интересно, здесь живут. 
Ребекку не пришлось уговари-
вать приехать. Она влюблена в 
Россию, смотрела мой канал.  
Я ездила к ней в Австралию, 
затем она приехала в гости к 
моей семье. Я показала ей, как 
у нас отмечают Новый год и 
Рождество, мы ходили в горы. 
И вот сейчас – Ямал, а дальше –  
Сибирь.

«люди В туНдре 
очеНь счАстлиВые»
– Первое, что удивило, – 

люди живут так далеко от циви-
лизации. Когда просыпаешься 
утром, выходишь из чума – во-
круг просто тундра, нет звуков, 
тишина, падает снег. Поразило 
то, что они носят малицы и 
ягушки, и это – повседневная 
одежда. Это выглядит очень 
нарядно. Народы в России на-
девают такое лишь по праздни-
кам. Поразило и то, что северя-
не сохранили свою культуру, в 
кругу семьи говорят на родном 
языке, – делится впечатления-
ми Элина.

У Ребекки, для которой это 
уже вторая поездка в Россию, 
тоже масса эмоций. Девушка 
хорошо говорит по-русски, по-
тому что изучает язык уже 
шесть лет.

– В Австралии и в других 
странах говорят: «В России 
очень страшно, холодно». Но 
если у тебя есть хорошая одежда, 
то все хорошо, – улыбается Ре-
бекка. – В тундре сложно жить, 
но люди там счастливые. 

– Я привыкла к холоду, в от-
личие от Бекк, но оказалось, 
сложно снимать видео без пер-
чаток, а аккумулятор камеры 
садится каждые пять минут. 
Когда едешь на снегоходе и сни-
маешь, то руку уже просто не 
чувствуешь, – признается Эли-
на. – На второй день мы отпра-
вились к оленям на целый день, 
с утра до ночи. Нужно было пе-
регнать стадо с места на место. 

– Я хочу показать культуру 
северных народов иностранной 
аудитории. Мечтаю посетить 
все регионы России. Побывала 
уже в 50, Ямал стал 51-м, – по-
я с н и л а  Э л и н а  Б а к у н о в а .  
– Здесь коренное население со-
хранило традиционный образ 
жизни. Хотелось погрузиться в 
их быт. Я люблю проверять себя 
на стойкость. Какое-то время 
это были горы – выше и выше. 
Сейчас для меня испытание – 
холод, температура все ниже и 
ниже. Я делала репортажи из 

Целый день в холоде на снегохо-
де я пыталась что-то снимать – 
это было непросто.

После такого моциона на 
свежем воздухе в чуме спалось 
очень хорошо. Ночью там нет 
отопления, но одеяла из ягушек 
спасали от холода. Хозяева чума 
были гостеприимны, стол ло-
мился от северных яств. Но иной 
раз тундровики удивленно спра-
шивали, почему блогер снимает 
самые простые вещи: поездку за 
водой к озеру, рубку дров, рас-
топку печи. 

тёПлое Место –  
зА кубикАМи льдА
Элина едет дальше, в Буря-

тию, на Байкал, в Якутию, Ре-
бекка мечтает увидеть Алтай.

– В Якутии есть клуб моржей, 
они плавают даже в минус 50.  
В прошлый раз, когда я была в 
Якутии, не заходила в воду.  
Я моржую, но там нет теплого 
места, где можно переодеться. 
Местные просто берут кубики 
льда, складывают их, чтобы за-
щититься от ветра, и говорят: 
«Вот тут есть теплое место», – 
смеется Элина. – Но в этот раз 
я хочу попробовать. А затем 
поеду на Всероссийские сорев-
нования по зимнему плаванию 
в Москве. Вся моя поездка – 
узнавание философии северных 
народов. В России практически 
везде зима длится полгода.  
И вместо того, чтобы впадать в 
спячку, как делают многие, луч-
ше наслаждаться зимой.

«МАМе гоВорю, что 
Просто отдыхАю»
Гостья из Австралии уже 

знакома с русскими прорубями. 
Впервые это был заплыв в Мо-

скве, затем дважды в Уфе.  
В Австралии, если плавать в 
холодном бассейне двадцать 
минут, люди уже начинают бес-
покоиться о тебе. Ребекка всем 
отвечала, что скоро едет в Си-
бирь, тренируется.

– Мой новый рекорд –  
50 метров за 50 секунд в прору-
би, – говорит Ребекка. – Люди в 
Австралии сказали, что это не-
возможно. Маме девушка гово-
рит, что просто отдыхает.

– Ее мама мне пишет: «По-
жалуйста, позаботься о Бекк», а 
я думаю: «Так, сегодня мы идем 
в прорубь, завтра – в горы», от-
вечаю: «Да, конечно, я позабо-
чусь», – говорит с улыбкой 
Элина.

Ребекка узнала, что самая 
теплая одежда – это меховая 
малица из оленьей шкуры.  
А для Элины стало открове-
нием то, как ухожен Сале-
хард. По ее представлениям, 
маленькие северные города 
должны быть депрессивны-
ми, серыми. Меж тем в столи-
це Ямала она увидела яркую 
иллюминацию, белый снег, 
чистые дороги. Девушки под 
впечатлением от рассветов и 
закатов на Ямале.

– Завораживающее зрелище – 
сотни оленей, которые бегут. 
Это похоже на реку, – признает-
ся Элина.

В марте она снимает послед-
ний кадр для своего фильма, в 
мае планирует закончить мон-
таж. В конце весны подписчики 
Элины Бакуновой со всего мира 
увидят ленту о том, что же это 
такое – холод Севера России, в 
котором люди живут, трудятся, 
плавают в прорубях, чувствуют 
себя счастливыми.
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Ребекка Сара 
Макреди: «Друзья 
в Австралии сказали, 
что в таком холоде 
жить нереально, 
но люди на Ямале 
живут счастливо».

Элина Бакунова: 
«Мы убедились: жить 
в тундре – это большой 
труд. Ленивый человек 
там не выживет».
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Правильное использование 
эмодзи – часть сетевого 
этикета, уважение 
к собеседнику по ту сторону 
монитора. Они помогают 
передать, подчеркнуть 
настроение и эмоции. Главное – 
чувствовать меру, а иногда 
и границы, если переписка 
идет с начальником или 
людьми старшего поколения. 

 
ГрамОтный мир 
смайликОв
«Эмодзи» или «эмоджи»? 

Язык идеограмм и смайликов 
пришел к нам из Японии.  
По правилам русского языка 
японские слова, которые окан-
чиваются на «-дза», «-дзе», 
«-дзи», «-дзю», «-дзя», следует 
говорить и писать через соглас-
ную «з». Ударение ставят на 
второй слог.

А еще это слово мужского 
рода. Как подсказал портал 
«Грамота.ру», лучше говорить и 
писать так: один эмодзи, под-
мигивающий эмодзи, показы-
вающий язык эмодзи.

тОП неОднОзначных 
эмОдзи

надежда алексеева, 
Оксана киселева 

интереснО знать

культура
1325 января  2025 г., № 3

В мире смайликов
О чём говорят эмодзи в переписке 
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Другая история – когда по-
груженное в цифровой этикет 
поколение закидывает пестры-
ми смайликами. Это может 
означать, что человек эмоцио-
нально перевозбужден и не 
владеет собой. Обилие смайлов 
иногда выдает истеричного че-
ловека или невротическое по-
ведение. 

В то же время отсутствие 
смайлов не всегда указывает на 
эмоционально скупого человека. 
Многие просто ленятся их ис-
пользовать или предпочитают 
не засорять чат. 

 
не ПОнимаешь – 
сПрОси
По словам психолога, лучший 

способ узнать, что собеседник 
имел в виду, выбирая конкрет-
ный эмодзи, – уточнить у него. 
Иначе есть риск обид и недопо-
нимания. 

– К примеру, «сердечко» мно-
гие интерпретируют как при-
вычный лайк. Его не наделяют 
значением любви, считая это 
формальным одобрением. А по-
лучатель может воспринять его 
как прямое признание. Ведь 
формально «лайк» — это под-
нятый вверх большой палец, а 
не сердце, — пояснила Марина 
Гринвальд.

«Сложенные руки»

Один из тех смайликов, кото-
рые сбивают людей с толку. Ис-
следование издания The Daily Mail 
показало, что только один из пяти 
человек может правильно интер-
претировать этот эмодзи.

В описании на iEmoji говорится, 
что он означает молитву или из-
винение. Но в реальной жизни у 
него несколько смыслов, которые 
зависят от культуры и страны. У 
жителей США этот смайлик озна-
чает «Дай пять!», а вот японцы 
используют «Сложенные руки», 
чтобы попросить прощения у со-
беседника.

«Ухмылка»

Ухмыляющееся лицо означает 
легкомыслие, лукавство. Его часто 
используют при флирте в пере-
писке. 

«Счастливое лицо 
с обнимающими 
руками»

Смайлик «обнимашки» 
трактуется как стремление от-
благодарить собеседника, 
обнять, позаботиться. 

«Перевернутое лицо»

«Перевернутая улыбка» обо-
значает бестолковость или глу-
пость. Ее используют, чтобы вы-
разить иронию, сарказм или 
язвительность. 

«Маникюр» 

Смайлик с «ноготочками» не-
которые используют в значении 
самоуверенности и стервозности. 
Другие выражают полнейшее без-
различие к собеседнику (как бы 
рассматривая со скучающим ви-
дом свои ногти).

«Статуя 
острова Пасхи»

Это может быть как напомина-
ние о путешествии, так и намек на 
глупость, жестокость. Пользовате-
ли интернета сравнивают тупость 
ситуации или человека с бездуш-
ным камнем, из которого сделаны 
эти фигуры. В мире смайликов 

есть свой праздник. 
Всемирный день 

эмодзи отмечается 
17 июля.

92%
людей используют 
смайлы 
в онлайн-общении.

 
О чем ГОвОрят 
эмОдзи От Парня
Большое количество смайлов 

в переписке от мужчины женщи-
не может означать, что он:

• настроен на общение;
• симпатизирует вам;
• флиртует;
• испытывает эмоциональ-
ный подъем;
• увлечен перепиской с вами;
• посылает романтические 
сигналы. 

ктО любит Обилие 
смайликОв 
Как правило, это чересчур 

эмоциональные личности или 
представители старшего поколе-
ния, освоившие интернет. Воз-
растные пользователи любят 
надписи капслоком и восклица-
тельные знаки, рассказала 
«Север-Прессу» психолог Ма-
рина Гринвальд. 

– Для современного человека 
это выглядит странно. На самом 
же деле за этим не стоит каких-
то скрытых сигналов или харак-
теристик. Просто человек не 
знаком с виртуальным этикетом 
и не чувствует уместности тех 
или иных действий, – пояснила 
она.

Эксперт в области PR, лично-
го брендинга и эффективных 
коммуникаций Тимур Асланов 
предупреждает: старшее поколе-
ние может воспринимать эмодзи 
совершенно иначе. Например, 
смайлик, изображающий смею-
щийся череп, который молодежь 
использует для выражения «я 
умираю от смеха», может напу-
гать или сильно расстроить ба-
бушку. 

«Кит»

Кто-то именно так подчеркива-
ет свою радость по отношению к 
собеседнику или событиям в жиз-
ни, о которых рассказывает. Дру-
гие выбирают этот смайл в каче-
стве приветствия. Третьи пока- 
зывают, что они довольны, как кит. 

Впрочем, есть и те, кто сокру-
шается («Уже целый месяц сижу 
на диете, а огромный, как (смайл 
кит)» или прямо намекают («Я бы 
с тобой встречалась, если бы ты 
не был таким толстым (кит)»). 

«Бантик»

«Бантики» часто дарят девоч-
кам на праздники. Они означают 
веселье, праздник, милоту, гла-
мур, красоту. 

извеЩение
Департамент имущественных отношений Ямало-Ненецкого автономного округа (далее–

департамент, автономный округ) во исполнение части 3 статьи 15 Федерального закона от 03.07.2016 
№ 237-ФЗ «О государственной кадастровой оценке» (далее — Федеральный закон № 237-ФЗ) ин-
формирует, что на основании решения «Об удовлетворении заявления и необходимости пересчета 
кадастровой стоимости в связи с наличием ошибок, допущенных при определении кадастровой 
стоимости» от 25.12.2024  № 38 и акта об определении кадастровой стоимостиот 28.12.2024  № АОКС-
89/2024/000036 испр. государственного бюджетного учреждения автономного округа «Государствен-
ная кадастровая оценка», департаментом принято решение внести изменения в кадастровую стоимость 
2 объектов недвижимости, утвержденных приказом департамента от 11.11.2021 № 6-О «Об утверж-
дении результатов определения кадастровой стоимости объектов недвижимости (за исключением 
земельных участков), расположенных на территории Ямало-Ненецкого автономного округа».

Результаты определения кадастровой стоимости 2 объектов недвижимости утверждены приказом 
департамента от 16.01.2025 № 1-О «О внесении изменений в таблицу кадастровой 
стоимости объектов недвижимости: зданий, сооружений, объектов незавершен-
ного строительства, помещений, машино-мест, расположенных на территории 
Ямало-Ненецкого автономного округа» (государственная регистрация норматив-
ных правовых актов автономного округа от 20.01.2025 регистрационный № 6).

Приказ департамента от 16.01.2025 № 1-О опубликован 20.01.2025 на офи- 
циальном сайте Правительства автономного округа в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (www.yanao.ru) в разделе «Документы».

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-й «О статусе судей в Российской Федерации» квалифика- 
ционная коллегия судей Ямало-Ненецкого автономного округа объяв- 
ляет об открытии вакантной должности:

– председателя Ямальского районного суда Ямало-Ненецкого авто-
номного округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного Закона, принимаются от претендентов на указанную ва-
кантную должность нарочно либо посредством почтовой связи с по-
недельника по пятницу по адресу:

629008, ЯНАО, г. Салехард, ул. Мира, 15, каб. № 101.
Контактный телефон: (34922) 3-37-61.
Последний день приема документов – 18 февраля 2025 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 

рассмотрению не принимаются.
Квалификационная коллегия судей Ямало-Ненецкого автономного округа

О дате и времени проведения заседания квалификационной коллегии 
судей Ямало-Ненецкого автономного округа по рассмотрению заявле-
ний о рекомендации кандидатам на вакантные должности будет сообще-
но дополнительно.

Объявления



«Красный Север»
ks-yanao.ru

14 25 января 2025 г., № 3

Объявления
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ ЯНАО

СОВЕТ

РЕШЕНИЕ
о награждении ценным подарком Законодательного 

Собрания ЯНАО

20 ноября 2024 года                                                                            № 164
г. Салехард

Рассмотрев представленные материалы, в соответствии с По-
ложением о наградах Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа, утвержденным постановлением 
Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного окру-
га от 28 апреля 2023 года № 1434, Совет Законодательного Собра-
ния Ямало-Ненецкого автономного округа

РЕШИЛ:

Наградить ценным подарком Законодательного Собрания 
Ямало-Ненецкого автономного округа:

за добросовестное исполнение должностных обязанностей, вы-
сокий профессионализм и в связи с празднованием Дня спасателя 
Российской Федерации:

подполковника внутренней службы Рябикова Тимура Абилье-
вича – заместителя начальника службы пожаротушения – началь-
ника дежурной смены службы пожаротушения федеральной про-
тивопожарной службы Государственной противопожарной 
службы Главного управления МЧС России по Ямало-Ненецкому 
автономному округу, город Салехард;

старшего лейтенанта внутренней службы Шенкевича Вячесла-
ва Владимировича – старшего инженера отдела технического 
обеспечения управления материально-технического обеспечения 
Главного управления МЧС России по Ямало-Ненецкому автоном-
ному округу, город Салехард;

за многолетний добросовестный труд, успехи, достигнутые в 
профессиональной деятельности, и в связи с празднованием Дня 
образования Ямало-Ненецкого автономного округа:

Каневу Галину Александровну – заведующего бюро сектора 
документационного обеспечения службы записи актов граждан-
ского состояния Ямало-Ненецкого автономного округа, город 
Салехард;

Колесникову Елену Геннадьевну – начальника отдела ЗАГС                        
г. Губкинский службы записи актов гражданского состояния 
Ямало-Ненецкого автономного округа;

Ноздрину Светлану Ивановну – ведущего специалиста отдела 
ЗАГС Пуровского района службы записи актов гражданского со-
стояния Ямало-Ненецкого автономного округа, город Тарко-Сале;

Оверчук Татьяну Петровну – главного специалиста отдела 
ЗАГС г. Ноябрьск службы записи актов гражданского состояния 
Ямало-Ненецкого автономного округа;

Саитбатталову Зифу Хантимеровну – старшего эксперта от-
дела ЗАГС г. Губкинский службы записи актов гражданского со-
стояния Ямало-Ненецкого автономного округа;

Юсупова Элбека Сагдуллаевича – главного специалиста – экс-
перта отдела поддержки и реализации информационных техноло-
гий департамента информационных технологий и связи Ямало-
Ненецкого автономного округа, город Салехард.

Председатель Законодательного 
Собрания ЯНАО                                                                      С.М. Ямкин

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ ЯНАО

СОВЕТ

РЕШЕНИЕ
о награждении ценным подарком Законодательного

 Собрания ЯНАО  

28 ноября 2024 года                                                                            № 166
г. Салехард

Рассмотрев представленные материалы, в соответствии с По-
ложением о наградах Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа, утвержденным постановлением 
Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного окру-
га от 28 апреля 2023 года № 1434, Совет Законодательного Собра-
ния Ямало-Ненецкого автономного округа

РЕШИЛ:

Наградить ценным подарком Законодательного Собрания  
Ямало-Ненецкого автономного округа:

за многолетний добросовестный труд, профессионализм и в 
связи с 30-летием со дня образования законодательного органа 
Ямало-Ненецкого автономного округа:

Журавлёву Анну Владимировну – заведующего сектором 
финансово-расчетных операций отдела финансового учета, кон-
троля и государственных закупок аппарата Законодательного 
Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа;

Конончук Светлану Васильевну – заведующего сектором кадров 
и наград отдела государственной службы и кадров аппарата Зако-
нодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа;

за многолетний добросовестный труд, значительный вклад в 
сферу энергетики Ямало-Ненецкого автономного округа и в связи с 
профессиональным праздником – Днем энергетика:

Нифакина Александра Вениаминовича – аналитика I категории 
отдела энергетики управления энергетики и коммунальной инфра-
структуры департамента тарифной политики, энергетики и 
жилищно-коммунального комплекса Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа;

Поддубного Максима Николаевича – главного специалиста 
отдела регулирования в электроэнергетике и газоснабжении управ-
ления регулирования тарифов в электроэнергетике и коммуналь-
ном комплексе департамента тарифной политики, энергетики и 
жилищно-коммунального комплекса Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа;

за добросовестное исполнение должностных обязанностей, вы-
сокий профессионализм и в связи с празднованием Дня спасателя 
Российской Федерации:

Беженцева Павла Евгеньевича – пожарного 19 пожарно-
спасательной части отряда федеральной противопожарной службы 
Государственной противопожарной службы федерального госу-

дарственного бюджетного учреждения «Управление договорных 
подразделений федеральной противопожарной службы Государ-
ственной противопожарной службы № 3»;

Брызгалина Александра Владимировича – начальника караула    
49 пожарно-спасательной части отряда федеральной противопо-
жарной службы Государственной противопожарной службы – На-
дымского филиала федерального государственного бюджетного 
учреждения «Управление договорных подразделений федеральной 
противопожарной службы Государственной противопожарной 
службы № 3»;

Данилова Олега Анатольевича – начальника Новоуренгойско-
го поисково-спасательного подразделения филиала государствен-
ного казенного учреждения «Аварийно-спасательная служба                   
Ямало-Ненецкого автономного округа» «Надымский поисково-
спасательный отряд»;

Полищука Олега Александровича – спасателя Муравленков-
ского поисково-спасательного подразделения филиала государ-
ственного казенного учреждения «Аварийно-спасательная служба                   
Ямало-Ненецкого автономного округа» «Ноябрьский поисково-
спасательный отряд»; 

за многолетний добросовестный труд и успехи, достигнутые в 
профессиональной деятельности:

Ермакова Игоря Ивановича – водителя автомобиля межмуници-
пального отдела по городу Новый Уренгой и Тазовскому району 
Управления Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Ямало-Ненецкому автономному округу;

Закирову Ольгу Юрьевну – специалиста I разряда межмуници-
пального отдела по Пуровскому и Красноселькупскому районам 
Управления Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Ямало-Ненецкому автономному округу;

Яламову Наталью Петровну – специалиста – эксперта межму-
ниципального отдела по городам Губкинский и Муравленко Управ-
ления Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Ямало-Ненецкому автономному округу;

за многолетний добросовестный труд, успехи, достигнутые в про-
фессиональной деятельности, и в связи с 50-летием со дня рождения

Куприянову Юлию Евгеньевну – заведующего сектором по 
контролю за исполнением документов отдела делопроизводства и 
контроля Администрации города Лабытнанги;

за многолетний добросовестный труд, успехи, достигнутые в про-
фессиональной деятельности, и в связи с 55-летием со дня рождения

Денисюка Станислава Анатольевича – помощника Главы му-
ниципального образования Администрации города Лабытнанги;

за весомый вклад в формирование атмосферы, способствующей 
духовному обогащению жителей города Губкинского, и укрепление 
исторических и культурных основ общества

коллектив местной религиозной организации православного 
Прихода храма святителя Николая Мирликийского города Губкин-
ский Ямало-Ненецкого автономного округа Салехардской Епархии 
Русской Православной Церкви (Московский Патриархат);

за активную гражданскую позицию, реализацию социальных и 
гражданско-патриотических проектов на территории Надымско-
го района и в связи с 10-летием со дня образования местной обще-
ственной организации «Дети войны» города Надыма

Авазмуратова Азада Матмуратовича – председателя местной 
общественной организации «Дети войны» города Надыма.

Председатель Законодательного 
Собрания ЯНАО                                                                      С.М. Ямкин

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ ЯНАО

СОВЕТ

ВЫПИСКА ИЗ РЕШЕНИЯ
об объявлении Благодарности Законодательного 

Собрания ЯНАО

04 декабря 2024 года                                                                         № 167
г. Салехард

Рассмотрев представленные материалы, в соответствии с По-
ложением о наградах Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа, утвержденным постановлением 
Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного окру-
га от 28 апреля 2023 года № 1434, Совет Законодательного Собра-
ния Ямало-Ненецкого автономного округа

РЕШИЛ:

Объявить Благодарность Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа:

за многолетний добросовестный труд и успехи, достигнутые в 
профессиональной деятельности:

Долиненко Татьяне Васильевне – начальнику отдела экономи-
ки бюджетной сферы управления экономики и прогнозирования 
Администрации города Муравленко; 

Марченко Тарасу Николаевичу – диспетчеру оперативно-
диспетчерской службы филиала акционерного общества «Энерго-
Газ-Ноябрьск» в городе Муравленко;

за многолетний добросовестный труд, профессионализм и в 
связи с 75-летием со дня образования санитарной авиации Ямало-
Ненецкого автономного округа:

Левковскому Анатолию Ивановичу – водителю автомобиля  
Тарко-Салинского территориального отделения экстренной кон-
сультативной скорой медицинской помощи и медицинской эва-
куации государственного бюджетного учреждения здравоохране-
ния «Салехардская окружная клиническая больница»;

Санджиевой Валентине Очировне – фельдшеру авиамедицин-
ских бригад Салехардского территориального отделения экстрен-
ной консультативной скорой медицинской помощи и медицинской 
эвакуации государственного бюджетного учреждения здравоохра-
нения «Салехардская окружная клиническая больница»;

за многолетний добросовестный труд, вклад в развитие агро-
промышленного комплекса Ямало-Ненецкого автономного округа и 
в связи с празднованием Дня образования Ямало-Ненецкого авто-
номного округа:

Бабину Алексею Николаевичу – аналитику I категории отдела 
развития сельского хозяйства управления развития сельского хо-
зяйства и рыбохозяйственного комплекса департамента агропро-
мышленного комплекса Ямало-Ненецкого автономного округа, 
город Салехард;

Нагибиной Ирине Романовне – начальнику управления эконо-
мического развития департамента агропромышленного комплекса 
Ямало-Ненецкого автономного округа, город Салехард;

Сэротэтто Максиму Дмитриевичу – главному специалисту от-
дела делопроизводства и защиты информации административно-
правового управления департамента агропромышленного комплек-
са Ямало-Ненецкого автономного округа, город Салехард;

Щербине Ольге Борисовне – ведущему консультанту департа-
мента агропромышленного комплекса Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа, город Салехард;

за многолетний добросовестный труд и в связи с профессиональ-
ным праздником – Днем энергетика:

Быструшкиной Наталье Михайловне – технику производственно-
технического отдела филиала акционерного общества «Энерго-Газ-
Ноябрьск» в городе Салехард;

Пашкову Денису Сергеевичу – начальнику смены оперативно-
диспетчерской службы филиала акционерного общества «Энерго-
Газ-Ноябрьск» в городе Салехард;

Петрову Андрею Владимировичу – директору филиала акцио-
нерного общества «Энерго-Газ-Ноябрьск» в городе Салехард;

Тянькову Владимиру Владимировичу – заместителю началь-
ника службы распределительных сетей филиала акционерного 
общества «Энерго-Газ-Ноябрьск» в городе Салехард;

за многолетний добросовестный труд, успехи, достигнутые в 
профессиональной деятельности, и в связи с празднованием Дня 
образования Ямало-Ненецкого автономного округа:

Талигиной Зинаиде Николаевне – главному библиотекарю 
детской библиотеки – филиала № 1 муниципального бюджетного 
учреждения культуры «Приуральская межпоселенческая центра-
лизованная библиотечная система», село Аксарка;

Чащиной Светлане Алексеевне – главному библиотекарю сек-
тора комплектования и обработки литературы Центральной меж-
поселенческой библиотеки муниципального бюджетного учреж-
дения культуры «Приуральская межпоселенческая централи- 
зованная библиотечная система», село Аксарка.

 
Председатель Законодательного 
Собрания ЯНАО                                                                      С.М. Ямкин

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ ЯНАО

СОВЕТ

РЕШЕНИЕ
о награждении ценным подарком Законодательного 

Собрания ЯНАО

04 декабря 2024 года                                                                          № 168
г. Салехард

Рассмотрев представленные материалы, в соответствии с По-
ложением о наградах Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа, утвержденным постановлением 
Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного окру-
га от 28 апреля 2023 года № 1434, Совет Законодательного Собра-
ния Ямало-Ненецкого автономного округа

РЕШИЛ:

Наградить ценным подарком Законодательного Собрания               
Ямало-Ненецкого автономного округа:

за многолетний добросовестный труд, профессионализм и в 
связи с 75-летием со дня образования санитарной авиации Ямало-
Ненецкого автономного округа:

Аширова Наркиса Ахмеровича – водителя автомобиля Салехард-
ского базового территориального отделения экстренной консульта-
тивной скорой медицинской помощи и медицинской эвакуации 
государственного бюджетного учреждения здравоохранения «Сале-
хардская окружная клиническая больница», город Салехард;

Бейсембаева Шакержана Кабеновича – водителя автомобиля 
Салехардского территориального отделения экстренной консуль-
тативной скорой медицинской помощи и медицинской эвакуации 
государственного бюджетного учреждения здравоохранения «Са-
лехардская окружная клиническая больница», село Сеяха.

Председатель Законодательного 
Собрания ЯНАО                                                                      С.М. Ямкин

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ ЯНАО

СОВЕТ

РЕШЕНИЕ
об объявлении Благодарности Законодательного 

Собрания ЯНАО

11 декабря 2024 года                                                                         № 169
г. Салехард

Рассмотрев представленные материалы, в соответствии с По-
ложением о наградах Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа, утвержденным постановлением 
Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного окру-
га от 28 апреля 2023 года № 1434, Совет Законодательного Собра-
ния Ямало-Ненецкого автономного округа

РЕШИЛ:

Объявить Благодарность Законодательного Собрания                       
Ямало-Ненецкого автономного округа:

за многолетний добросовестный труд, успехи, достигнутые в про-
фессиональной деятельности, и в связи с 60-летием со дня рождения

Нахрачеву Ивану Никитовичу – менеджеру административно-
правового отдела муниципального казенного учреждения «Финансовая 
дирекция культуры, молодежной политики и спорта», город Салехард;

за многолетний добросовестный труд, профессионализм и в 
связи с 20-летием со дня образования муниципального унитарного 
предприятия «Муравленковские коммунальные системы» муници-
пального образования город Муравленко

Кашаевой Наталии Васильевне – кондуктору муниципального 
унитарного предприятия «Муравленковские коммунальные систе-
мы» муниципального образования город Муравленко;

за значительный вклад в дело патриотического и духовно-
нравственного воспитания подрастающего поколения и в связи с 
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празднованием Дня образования Ямало-Ненецкого автономного 
округа:

Беловой Надежде Георгиевне – начальнику управления нацио-
нальной политики и общественных отношений департамента 
внутренней политики Ямало-Ненецкого автономного округа, город 
Салехард;

Голикову Дмитрию Александровичу – ведущему консультанту 
отдела гуманитарного сотрудничества департамента внешних 
связей Ямало-Ненецкого автономного округа, город Салехард;

Коржовой Татьяне Юрьевне – главному специалисту отдела 
государственного контроля (надзора) и правовой работы службы 
по делам архивов Ямало-Ненецкого автономного округа, город 
Салехард;

Леснику Анатолию Васильевичу – ведущему инженеру-
электронику государственного казенного учреждения «Аварийно-
спасательная служба Ямало-Ненецкого автономного округа»,           
город Салехард;

Липатовой Людмиле Федоровне – почетному гражданину 
Ямало-Ненецкого автономного округа, город Салехард;

Титовской Евгении Николаевне – заместителю начальника 
отдела внешних связей департамента внешних связей Ямало-
Ненецкого автономного округа, город Салехард;

за вклад в дело духовно-нравственного воспитания подрастающе-
го поколения и укрепление исторических и культурных традиций:

Газизову Исмагилу Илдусовичу – имам-хатыбу Местной рели-
гиозной организации общества мусульман «Соборная мечеть  Азат 
Сафа» г. Надыма и Надымского района Регионального духовного 
управления мусульман Ямало-Ненецкого автономного округа;

Мусиенко Сергею Валерьевичу – помощнику настоятеля по 
административно-хозяйственным вопросам религиозной органи-
зации «Архиерейское подворье храма прп. Серафима Саровского                         
г. Новый Уренгой Ямало-Ненецкого автономного округа Салехард-
ской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Па-
триархат)», генеральному директору автономной некоммерческой 
организации «Центр социальной поддержки лицам, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации “Милость”»;

Нелину Ивану Олеговичу – директору автономной некоммер-
ческой организации «Православный военно-патриотический клуб 
“Ирбис”», город Новый Уренгой;

за значительный вклад в развитие добровольческой (волонтер-
ской) деятельности в Ямало-Ненецком автономном округе:

Караник Ольге Валентиновне – эксперту I категории отдела 
материально-технического обеспечения и логистики протокольно-
организационного управления управления делами Правительства 
Ямало-Ненецкого автономного округа, город Салехард;

Меркулову Сергею Сергеевичу – менеджеру отдела органи-
зации обеспечения материальными запасами государственного 
автономного учреждения Ямало-Ненецкого автономного окру-
га «Дирекция по финансированию и материально-техническому 
обеспечению учреждений в сфере здравоохранения», город 
Салехард;

Михалёвой Анне Игоревне – шеф-редактору сектора интервью 
редакции тематических программ автономной некоммерческой 
организации «Ямал-Медиа», город Салехард;

Нориной Юлии Анатольевне – преподавателю государствен-
ного бюджетного профессионального образовательного учрежде-
ния Ямало-Ненецкого автономного округа «Ямальский многопро-
фильный колледж», город Салехард;

Собяниной Виктории Викторовне – волонтеру регионального 
отделения Ямало-Ненецкого автономного округа общероссийской 
общественной организации «Российский Красный Крест»,                   
город Салехард;

Ткаченко Виталию Александровичу – инженеру общества с 
ограниченной ответственностью «Специализированный застрой-
щик “СтройКом”», город Салехард;

Шибаевой Марине Николаевне – советнику директора по вос-
питанию муниципального бюджетного общеобразовательного 
учреждения «Средняя общеобразовательная школа № 4», город 
Салехард;

за многолетний добросовестный труд, высокий профессионализм 
и значительный вклад в дело воспитания и обучения подрастающе-
го поколения:

Андрееву Александру Евгеньевичу – учителю физики муници-
пального автономного общеобразовательного учреждения «Сред-
няя общеобразовательная школа № 1 имени Героя Советского 
Союза И.В. Королькова», город Салехард;

Соломко Любови Николаевне – учителю специальных (коррек-
ционных) классов муниципального автономного общеобразователь-
ного учреждения «Средняя общеобразовательная школа № 1 имени 
Героя Советского Союза И.В. Королькова», город Салехард;

за многолетний добросовестный труд и успехи, достигнутые в 
профессиональной деятельности:

Збаразской Наталье Викторовне – повару муниципального 
автономного общеобразовательного учреждения «Средняя обще-
образовательная школа № 1 имени Героя Советского Союза И.В. 
Королькова», город Салехард;

Михиенко Наталье Владимировне – преподавателю муници-
пального бюджетного учреждения дополнительного образования 
«Детская школа искусств», город Муравленко;

Моллаеву Сахибу Тофиковичу – индивидуальному предпри-
нимателю, город Тарко-Сале;

Розум Марине Михайловне – советнику Главы города Салехарда;
Чепало Ульяне Александровне – пресс-секретарю Главы горо-

да Салехарда;
Шулежко Ирине Сергеевне – балетмейстеру отдела хореогра-

фического искусства муниципального автономного учреждения 
«Централизованная клубная система города Муравленко»;

за многолетний добросовестный труд и значительный вклад в 
решение вопросов обеспечения жизнедеятельности населения му-
ниципального образования город Салехард:

Липихину Вадиму Андреевичу – генеральному директору обще-
ства с ограниченной ответственностью «Полярный круг», город 
Салехард;

Лободе Виктору Викторовичу – директору акционерного обще-
ства «Салехарддорстрой», город Салехард;

Стратию Игорю Сергеевичу – генеральному директору обще-
ства с ограниченной ответственностью «Ямал Экология», город 
Салехард;

за существенный вклад в укрепление и развитие межпарламент-
ского и межрегионального сотрудничества и в связи с 30-летием 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга:

Гладунову Юрию Николаевичу – председателю постоянной 
комиссии по организации публичной власти и административно-
территориальному устройству Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга;

Киселевой Елене Юрьевне – заместителю председателя по-
стоянной комиссии по социальной политике и здравоохранению 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга;

Кущаку Александру Ивановичу – депутату Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга;

за многолетний добросовестный труд и в связи с профессиональ-
ным праздником – Днем энергетика:

Ковалеву Александру Анатольевичу – начальнику участка ре-
лейной защиты, автоматики и испытаний акционерного общества 
«Губкинские городские электрические сети»;

Муравьёву Михаилу Евгеньевичу – мастеру участка по экс-
плуатации электрооборудования акционерного общества «Губкин-
ские городские электрические сети»;

Пашкову Артему Петровичу – мастеру участка по эксплуатации 
воздушных и кабельных линий акционерного общества «Губкин-
ские городские электрические сети»;

за многолетний добросовестный труд и в связи с профессиональ-
ным праздником – Днем юриста

Полеводовой Анне Николаевне – специалисту Муравленков-
ского городского суда Ямало-Ненецкого автономного округа.

Председатель Законодательного 
Собрания ЯНАО                                                                      С.М. Ямкин

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ ЯНАО

СОВЕТ

РЕШЕНИЕ
об объявлении Благодарности Законодательного 

Собрания ЯНАО

19 декабря 2024 года                                                                          № 170
г. Салехард

Рассмотрев представленные материалы, в соответствии с По-
ложением о наградах Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа, утвержденным постановлением 
Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного окру-
га от 28 апреля 2023 года № 1434, Совет Законодательного Собра-
ния Ямало-Ненецкого автономного округа

РЕШИЛ:

Объявить Благодарность Законодательного Собрания                       
Ямало-Ненецкого автономного округа:

за многолетний добросовестный труд, успехи, достигнутые в 
профессиональной деятельности, и в связи с празднованием Дня 
образования Ямало-Ненецкого автономного округа:

 Адеру Николаю Писимовичу – заведующему складом отдела 
материально-технического и хозяйственного снабжения муници-
пального казенного учреждения «Центр по обеспечению жизне-
деятельности коренных малочисленных народов Севера Тазовско-
го района», село Гыда;

Вануйто Зое Ивановне – старшей медицинской сестре обще-
больничного медицинского персонала Антипаютинской участковой 
больницы государственного бюджетного учреждения здравоохра-
нения Ямало-Ненецкого автономного округа «Тазовская централь-
ная районная больница»;

Вануйто Инне Татакувне – врачу-педиатру участковому пе-
диатрического кабинета амбулаторно-поликлинической помощи 
Антипаютинской участковой больницы государственного бюджет-
ного учреждения здравоохранения Ямало-Ненецкого автономного 
округа «Тазовская центральная районная больница»;

Ненянг Валентине Андреевне – заведующему отделением про-
филактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолет-
них государственного бюджетного учреждения Ямало-Ненецкого 
автономного округа «Центр социального обслуживания населения 
«Забота» в муниципальном образовании Тазовский район», по-
селок Тазовский;

Салиндер Елене Николаевне – воспитателю муниципального 
казенного общеобразовательного учреждения «Салемальская      
школа-интернат имени Володи Солдатова»;

Тыщенко Александру Владимировичу – управляющему фак-
торией «Тамбей» Ямальского района индивидуального предпри-
нимателя Вануйто Леонида Сомдеровича, село Салемал;

за многолетний добросовестный труд и успехи, достигнутые в 
профессиональной деятельности,

Кугуковой Марине Александровне – специалисту по организа-
ционной и профсоюзной работе и кадрам первичной профсоюзной 

организации акционерного общества «Газпромнефть-
Ноябрьскнефтегаз», город Ноябрьск;

за многолетний добросовестный труд, успехи, достигнутые в про-
фессиональной деятельности, и в связи с 55-летием со дня рождения

Рамазановой Светлане Геннадьевне – заведующему филиалом 
«Дом ремесел с. Толька» муниципального учреждения культуры 
«Районный Дом ремесел».

Осуществляющий полномочия Председателя 
Законодательного Собрания ЯНАО                       А.В. Ситников

Утерянное удостоверение «Ветеран ЯНАО» ЯН 035320 от 
10.02.2022 г. на имя Перминовой Татьяны Гербертовны считать 
недействительным.

Утерянное удостоверение «Военный билет» на имя  Фадеева 
Дмитрия Александровича считать недействительным.

Ямальцы в соцсетях жалуются на плохую уборку снега 
и нерасторопных подрядчиков. На это отреагировали частные 
специалисты, которые предлагают свои услуги. За небольшие 
деньги можно нанять человека с лопатой или на спецтехнике, 
который сделает тропинку необходимой ширины, чтобы 
можно было добраться с работы домой и обратно пешком или 
на машине. Сколько это стоит, узнал «Север-Пресс». 

Дороже всего обойдутся услуги частника на фронтальном 
погрузчике. В Надымском районе уборка снега механизирован-
ным способом стоит 2500 рублей за смену. В Салехарде час рабо-
ты спецтехники обойдется заказчику в 3000 рублей.

Разнорабочий с ежедневной оплатой и проживанием за из-
бавление от снега в Новом Уренгое берет от 3300 рублей. 
Ручную уборку снега предлагают в Салехарде и Муравленко: 
сезонный «хендмейд» выполнят от одной тысячи рублей за час 
или за услугу. 

Работник с десятилетним опытом в Новом Уренгое за тысячу 
рублей почистит от снега не только участок. За отдельную плату 
он может наколоть дров. Ручную уборку снега в Новом Уренгое 
также предлагают от 100 рублей за квадратный метр.

В Губкинском ручная уборка снега стоит 500 рублей за час.  
В Надыме за 1000 рублей уберут снег не только с территории: за 
эти деньги могут откопать машину, ворота гаража, снять сугробы 
с крыши. Цена указана за час работы.

Алена Людвиг
Я – ПОТРЕБИТЕЛЬ 

На Ямале активизировались 
частные снегоуборщики

Сдам комнату одному мужчине по ул. Подшибякина.  
Тел.: 8-904-475-22-42.

Продам  бурки (р. 36), ружье «Симсон» – 12 калибр, длина 
ствола 720 мм. Тел: 89963087724.
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Гороскоп на неделю (с 27 января по 2 февраля)

Самый сладкий филворд

Автор: Семен Пашкевич. Информация носит развлекательный характер и не должна использоваться для принятия важных жизненных решений.

Слова в сетке расположены не только привычным способом (слева направо), но и всеми остальными вариантами: справа налево, сверху вниз, снизу вверх. Учтите это, когда будете 
разгадывать зашифрованные слова. Если у вас появится интересная ямальская тема для филворда или хотите сами стать его составителем, звоните +7 (34922) 4-78-18.!

досуг

овен
Неделя больше похожа на старый пла-
кат примерно такого содержания: 
«Пятилетку за полгода». С понедель-
ника по воскресенье впихнется такая 
куча дел, что некоторым и на месяц 
будет много. Как все это успеть – за-
гадка. Придется применить все свои 
таланты и навыки тайм-менеджмента.

Телец
Подходящее время, чтобы отправить-
ся на курсы повышения квалифика-
ции или на семинар, записаться на 
онлайн-лекции или хотя бы в языко-
вой клуб. Все, что связано с новыми 
знаниями, только приветствуется. 

Близнецы
Вы получите неожиданный и от 
того еще более приятный подарок. 
Никакого специального повода, 

просто порыв души любимого че-
ловека. И это заставит вас улыбаться 
и надолго поднимет настроение.

рак
Звезды рекомендуют вам придержать 
замечания при себе. Необязательно 
информировать о них всех, кто нахо-
дится рядом: это может быть обидно. 
Если же на вас напал страшный вирус 
правды, хотя бы выбирайте выраже-
ния, когда будете доносить до других.
 
лев
Если вы решили заняться рутинной 
работой, коллегам лучше ретиро-
ваться, потому что в процесс будут 
вовлечены все без исключения. Вы 
все рассортируете, каталогизируе-
те, систематизируете, правда, не 
сами – будете следить, насколько 
качественно работают другие.

дева
Звезды рекомендуют уменьшить 
траты. Деньги скоро понадобятся, так 
что пока не стоит бездумно покупать 
все, что душа пожелает. Лучше не-
много сэкономить сейчас, чтобы не 
нервничать потом.

весы
Постарайтесь не касаться никаких 
финансовых вопросов, кроме разве 
что пересчета сдачи у кассы. Даже 
если кто-то обрисует перед вами та-
кие перспективы, что хоть роман 
пиши. Вы запросто можете оказаться 
втянутым в денежную аферу, и вы-
браться из этой ловушки будет не-
просто. 

скорпион
Коллектив дружно роет окопы, чтобы 
хоть куда-нибудь спрятаться от ваше-

го гнева. Вы не разбираете, где свои, а 
где чужие, и под горячую руку может 
попасть кто угодно. Звезды рекомен-
дуют сохранять холодную голову – 
так дело пойдет эффективнее.

сТрелец
Никаких серьезных дел в эту неделю 
лучше не планировать, пусть все идет 
само по себе. Задачи вы будете решать 
по мере поступления. Единственное, 
что звезды настоятельно просят вас 
поставить в свой график, – это спорт. 
Обязательно уделите время трени-
ровкам и прогулкам.

козероГ
Будьте аккуратны в своих желаниях 
поделиться с кем-то планами или 
мыслями. Мало того что слова могут 
быть неверно истолкованы, так еще 
и недоброжелатели тут же активи-

зируются и вывернут все наизнанку. 
Если захочется поговорить, то луч-
ше с самыми близкими.

водолей
Вы столько раз уже приближались 
к чему-то, что пора бы уже достиг-
нуть цели. И, например, выполнить 
данное себе обещание: сесть на 
диету, заняться спортом, записать-
ся в автошколу… От теории пора 
переходить к практике.

рыБы
Звезды советуют вам себя порадо-
вать. Даже если домашний бюджет 
расписан до последних копеечек, а 
на разные личные мелочи в этот раз 
графы не предусмотрено. Пожерт-
вуете чем-нибудь не очень замет-
ным, зато сделаете себе приятный 
подарок. Настроение важнее!

По
дг

от
ов

ил
 С

ем
ен

 П
аш

ке
ви

ч
Ф

от
о:

 D
m

itr
iy 

Ka
zit

sy
n,

 O
lg

aB
om

bo
lo

gn
a,

 D
ar

ia
Ga

, u
sm

ee
, D

an
ilo

va
 J

an
na

/S
hu

tte
rs

to
ck

/F
ot

od
om

Найдите 15 названий десертов


